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Электронные версии газет «Иркутск» и «Иркутск официальный» — на сайте иркутскинформ.рф

Московский музей современного  
искусства представляет выставку  

«Личная история», подготовленную  
специально для показа в Иркутске

К концу 2022 года появится трехэтажное здание нового 
вокзала — оно займет площадь почти в пять тысяч 

квадратных метров

ШЕДЕВРЫ В ГОРОДЕ

КАКИМ БУДЕТ НОВЫЙ ВОКЗАЛ?
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«НЕ ЖАРКО, НЕ ХОЛОДНО — НУ ЧТО ЕЩЕ НАДО?»
На этой неделе мы спросили прохожих на улицах города: «А на ваши планы эта весна повлияла?»

Над «Темой недели» работала Наталья Федотова 
Фото автора и из архива Юлии Яньковой

Кирилл,  
инженер

Нет, я не обращаю внима-
ния на климат. От погоды за 
окном моя деятельность ни-
как не зависит. Конечно, по 
моим субъективным ощуще-
ниям, весна все-таки запаз-
дывает. Кажется, что прежде 
она начиналась на две недели 
раньше. 

Софья,  
студентка ИрНИТУ

Особого холода я не чув-
ствую, потому что всегда 
тепло одеваюсь. Как по мне, 
сейчас хорошая погода, впол-
не комфортная. Единствен-
ное, что меня удивляет, — эти 
резкие перепады, то снег, то 
дождь, но я же понимаю, что 
живу в Сибири. Впрочем, моя 
учеба от погоды не зависит, 
поэтому считаю, что весна 
удалась.

Владимир, 
сотрудник фирмы 

по установке 
вентиляторов

Да отличная погода! Не 
жарко, не холодно — ну что 
еще надо? Если бы сейчас 
снег выпал, я бы обрадовал-
ся! Я коренной иркутянин 
и считаю, что у нас самый 
шикарный климат. У нас есть 
и весна, и осень — это просто 
отлично! Смена времен года 
не дает скучать. 

Светлана, повар
У меня аллергия на солн-

це, и такая пасмурная погода 
мне очень нравится! У меня, 
правда, есть дача, но она для 
отдыха. Ни огурцы, ни по-
мидоры я не выращиваю, так 
что от перемен погоды никак 
не завишу. Просто чувствую, 
что на улице сейчас прохлад-
нее обычного. В апреле вроде 
теплее было. 

Любовь 
Александровна, 

пенсионерка
В Иркутск я приезжаю 

к дочери из Киренска и живу 
у нее с сентября по май, по-
тому что здесь теплее. В Ки-
ренске еще снег лежит, так 
что по моим меркам сейчас 
лето! А вот дочери холодная 
погода мешает. В их доме по 
улице Советской управляю-
щая компания уже отключи-
ла отопление, и в квартире 
холодно.

— Юлия Станиславовна, что 
случилось с погодой? Почему 
весна такая затяжная?

— На самом деле это лишь ощу-
щение, что затяжная. Мы еще не 
перешли в летний период, а он, по 
средним многолетним срокам, на-
чинается у нас в третьей декаде мая. 
Вот если лето не наступит вовремя, 
тогда да, можно говорить о затяж-
ной весне. 

А сама весна между тем пришла 
в наш город очень рано — на три 
недели раньше многолетних сроков. 
Показатель начала весны — переход 
среднесуточной температуры возду-
ха через 0 градусов в сторону поло-
жительных значений, и у нас такой 
переход в этом году произошел 
раньше обычного (было очень тепло 
в конце марта и начале апреля). 

Однако уже в дальнейшем (во вто-
рой и третьей декаде апреля, а также 
в первой половине мая) над терри-
торией Восточной Сибири установи-
лась область пониженного давления, 
что и дало неустойчивую погоду с 
преобладанием дождя и ветра. Тем-
пературный фон при этом близок к 
климатической норме: в Иркутске 
было даже теплее на 1–1,5 градуса, 
чем обычно. За шестнадцать майских 
дней температура лишь четыре раза 
была ниже нормы на один-два граду-
са — 5, 6, 8 и 10 мая. 

— А дожди? Есть ощущение, 
что их больше обычного…

— На самом деле осадков в апреле 
выпало всего 90 % от месячной 
нормы. А за первую половину мая 
— 26 мл осадков (при месячной 
норме 33). То есть мы пока близки 
к норме, но уже вечером в четверг 
и в пятницу на этой неделе ждем 
значительные осадки. В мае, кстати, 

у нас часто идет дождь. То же самое 
относится и к ветрам. 

— Юлия Станиславовна, 
можно ли говорить, о том, 
что климат пусть немного, 
но меняется?

— Специалисты действительно 
отмечают увеличение экстремальных 
проявлений в погоде — ливней (боль-
шое количество осадков за короткий 
промежуток времени), шквалистого 
усиления ветра, выпадения града. 
Плюс мы стали замечать, что у нас 
активно проявляют себя циклоны, 
которые выходят с Атлантики. Если 
лет десять-двадцать лет назад они 
приносили непогоду в основном на 
европейскую территорию России, то 
сейчас чаще — на нашу территорию. 

Отмечу аномально теплый для 
всего мира 2020 год, в том числе 
и в России. 

— То есть сейчас нам холодно 
просто потому, что мы привык-
ли к теплу за последние годы? 

— Да, очень похоже на то, что 
иркутяне привыкли к теплым апре-

лям. С 1990 года в апреле фикси-
руются значительные положитель-
ные аномалии температур в 70 % 
случаях. В 2017–2018 гг. и в 2020 
году в третьей декаде апреля тем-
пература повышалась до 24…29 °С. 
Апрель 2020 года и вовсе вошел в 
тройку самых теплых за 100-летний 
период — средняя температура была 
на 6 градусов выше нормы. Вот и 
получается, что аномальным у нас 
был прошлый год, а текущий как 
раз абсолютно нормальный. 

— Значит ли это, что гряду-
щее лето тоже будет холод-
ным и дождливым?

— Нет, наоборот, мы ожида-
ем теплый июнь — в Иркутске на 
1–2 градуса выше нормы. В на-
чале месяца ночью будет 3…8 °С, 
а в третьей декаде июня темпера-
тура должна повыситься до 12…17 
°С. Днем в первой декаде июня 
— 18…23 °С, во второй и третьей 
— 23…28 °С. Дожди тоже будут, но 
меньше нормы (в пределах 50 мл 
при норме 62).

ЛЕТО ПОКА «НА УДАЛЕНКЕ»
Не политика и даже не цены, а «Что у нас с погодой?» —  

вот главная тема для разговоров в последние несколько недель

Май уже заканчивается, 
а горожане все никак 
не могут дождаться 

тепла: пасмурная погода, 
постоянные дожди, ветра и 
среднесуточная температура, 
что не поднимается выше 5…9 °С. 
Возникает ощущение, что такой 
холодной весны не было уже 
много лет. Так ли это? За ответом 
на этот вопрос еженедельник 
«Иркутск» обратился к Юлии 
Яньковой, заместителю 
начальника Иркутского 
гидрометцентра.

СРЕДНЯЯ ГОДОВАЯ ТЕМПЕРАТУРА ВОЗДУХА 
По данным наблюдений метеорологической станции Иркутск за период 1886–2020 гг.
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Посмотрите, это очень интересно — как растет среднегодовая температура в разрезе десятилетий.  
Не надо быть специалистов в метеорологии, чтобы понять: глобальное потепление есть!

Юлия Янькова, заместитель 
начальника Иркутского 
гидрометцентра, рассказала 
читателям «Иркутска», что апрель 
и май в Восточной Сибири — 
это месяцы, когда очень ветрено. 
И практически ежегодно в мае дует 
ветер со скоростью от 15 до 20 
метров в секунду
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— Праздник пройдет очно, но с 
поправкой на все санитарно-эпи-
демиологические требования. Если 
будет хорошая погода, то послед-
ние звонки и выпускные пройдут 
на улице, и тогда на них смогут 
присутствовать родители, потому 
что требования к мероприятиям на 
открытом воздухе мягче, — расска-
зала в эфире иркутского городского 
радиоканала главный специалист 
отдела развития общего образо-
вания департамента образования 
комитета по социальной политике 
и культуре администрации города 
Иркутска Зоя Космакова. 

Что касается присутствия роди-
телей на последнем звонке в стенах 
школы, то это зависит от площади 
актового зала каждого конкретного 
общеобразовательного учрежде-
ния: если есть возможность расса-
дить гостей на расстоянии полтора 
метра друг от друга, то тогда это 
организовать можно. Разумеет-
ся, дети и педагоги должны быть 

обеспечены масками и дезинфици-
рующими средствами, а помеще-
ния — рециркуляторами воздуха. 
Решение, какую площадку выбрать 
для праздника, принимает админи-
страция школы. 

Также с соблюдением всех требо-
ваний школы проведут торжествен-
ную часть выпускных — с вруче-
нием аттестатов. А вот праздники 
в ресторанах и кафе, как это при-
нято, — уже зона ответственности 
родителей. И тут взрослым есть над 
чем подумать: важно ведь не толь-
ко не допустить распространения 
коронавируса, тем более перед по-
ступлением в вузы, но и обеспечить 
физическую охрану детей, родите-
лей и педагогов. На фоне недавней 
трагедии в Казани этот вопрос 
крайне актуален и очень важен. 

— Мы тут родителей остановить 
не можем. Я думаю, что они долж-
ны с учетом всех факторов тща-
тельно продумать, куда вести детей 
и как обеспечить безопасность — 
самостоятельно или привлекая про-
фессиональную охрану. На самотек 
это пускать ни в коем случае нельзя. 
Со своей стороны мы, конечно же, 
эту информацию собираем и предо-
ставляем в органы полиции, чтобы 
они знали, где и что проходит, но 
еще раз заострю внимание: школа 
ответственна только за торжествен-
ную линейку, все остальное — это 
решение родителей, — подчеркнула 
Зоя Космакова. 

Алена Кашпарова при 
содействии ИГРК

Фото Сергея Карпухина, ТАСС

Уважаемые друзья! 
Еще немного, и прозвенит 

последний звонок. Он знаменует 
окончание школьной поры. 

Одиннадцать лет вы шли 
к этому дню, и вот он настал. 
Вы на пороге новой взрослой 
жизни. Убежден, что вы с тепло-
той будете вспоминать родную 
школу, друзей, любимых учите-
лей и наставников. Желаю вам 
успешно сдать единый государ-
ственный экзамен и поступить в 
ведущие вузы страны. 

Не сомневаюсь: вы добьетесь 
многого. Я всегда говорю, что 
у нас замечательная молодежь 
— образованная, инициатив-
ная, творческая. Смело идите по 
жизни! Учитесь, дерзайте, пред-
лагайте новые решения! Поко-
ряйте мир и возвращайтесь жить 
и работать в родной город. Буду-
щее Иркутска в ваших руках! 

Мэр Иркутска  
Руслан Болотов

МОЖНО ОБНЯТЬСЯ И ВСПЛАКНУТЬ
Последние звонки и выпускные в иркутских школах пройдут живьем, а не онлайн!

В прошлом году из-за режима 
самоизоляции, объявленного 
в связи с пандемией 

коронавируса, прощание со 
школой, к сожалению, пришлось 
или отменить, или перенести 
в онлайн. Такой формат ни детям, 
ни родителям, ни педагогам 
по душе не пришелся: 
трогательность момента, личное 
общение и теплые объятия 
с одноклассниками и учителями 
не заменишь ничем. Нынешним 
выпускникам с опытом онлайн-
праздника, к счастью, столкнуться 
не придется. Кстати, в этом году 
со школой прощаются больше 
одиннадцати тысяч юных иркутян: 
4 223 одиннадцатиклассника 
и 7 093 девятиклассника. 

— Во время таких рейдов главное — это 
объяснить жителям, насколько опасным 
может быть сжигание валежника и прошло-
годней травы на участке. Пожары во время 
подобной уборки случаются нередко. Чаще 
всего разъясняем людям, как пользоваться 
мангальным оборудованием с соблюдением 
всех мер пожарной безопасности: заранее 
отсыпать площадку под мангалом песком 
и иметь рядом емкость с водой. Во время 
противопожарного режима нельзя допускать 
открытого огня, — рассказывает консультант 
отдела обеспечения безопасности и защиты 
населения администрации города Иркутска 
Алексей Рудых.

Добавим, что ежедневно СНТ и ДНТ Ир-
кутска патрулируют сотрудники аварийно-
спасательной службы МКУ города Иркутска 
«Безопасный город». С 1 мая (когда ввели 
особый противопожарный режим) спасатели 
проверили уже более 20 садоводств. Пожар-
но-спасательные гарнизоны сейчас переведе-
ны на усиленный вариант несения службы. 

Артур Семенов
Рисунок caricatura.ru

Этот полный грусти снимок сделал фотограф ТАСС Сергей Карпухин. 
Фотография вошла в топ-20 кадров непростого 2020-го, пандемийного 
года. Спасибо, что у школяров-2021 есть возможность лично 
присутствовать на последнем звонке и выпускном вечере. И уже через 
несколько дней социальные сети иркутян запестрят фотографиями с этих 
праздников

КАСАЕТСЯ КАЖДОГО ДАЧНИКА
В садоводствах Иркутска начались рейды по соблюдению противопожарного режима

В выездных проверках участвуют 
специалисты отдела обеспечения 
безопасности и защиты населения 

администрации города совместно 
с представителями комитетов по 
управлению округами Иркутска и 
отдела надзорной и профилактической 
работы Иркутска. Пожарные инспекторы 
информируют население и раздают 
садоводам памятки о поведении во время 
особого противопожарного режима.

ПЛАТА ЗА БЕСПЕЧНОСТЬ
За нарушение требований пожарной безопасности предусмотрены штрафы:
 � на граждан в размере от 2000 до 4000 рублей;
 � на должностных лиц — от 15 000 до 30 000 рублей;
 �  на лиц, осуществляющих предпринимательскую деятельность без образования юридического 

лица, — от 30 000 до 40 000 рублей;
 �  на юридических лиц — от 200 000 до 400 000 рублей.
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— Наша семья традиционно от-
мечает все праздники, — рассказы-
вает Александр журналисту газеты 
«Иркутск». — В этом году мы с 
женой Татьяной и нашими друзья-
ми поехали смотреть салют в честь 
Дня Победы. 

Около семи вечера дружная компа-
ния на двух машинах запарковалась 
на берегу Ангары в Затоне, чтобы 
посмотреть огненное шоу. Площадку 
под Глазковским мостом, откуда от-
крывается отличная перспектива на 
салют, знают многие горожане. 

— В ожидании салюта мы сидели 
в машине и разговаривали, — вспо-
минает мой собеседник. — Люди во-
круг тоже ждали и веселились. Одни 
слушали музыку, другие жарили 
шашлык.

Около десяти часов вечера, за не-
сколько минут до начала фейерверка, 
Александр и Татьяна решили спу-
ститься к воде. В это время по бетон-

ным сваям, которые лежат прямо 
возле реки, прыгал мальчик 8–10 лет. 

Восстанавливая события того 
вечера, Александр предполагает: 
мальчик сорвался с бетонных плит и 
сразу ушел под воду, не успев даже 
голос подать. Уже смеркалось; про-
сто чудо, что Татьяне удалось уви-
деть захлебывающегося мальчишку 
и закричать: «Ребенок тонет!»

— Плаваю я плохо, — смущаясь, 
продолжает Александр. — В пер-
вую секунду в голове промелькнула 
мысль, что в этом месте, должно 
быть, глубоко. Но раздумывать было 
некогда, я набрал в легкие как мож-
но больше воздуха и нырнул. Прямо 
в одежде, вместе с телефоном и клю-
чами от машины, которые лежали в 
кармане. 

В воде Александр схватил маль-
чика за куртку и потянул к себе. 
Ребенок молчал, даже не барахтал-
ся. Только тянул вверх руки и часто 
испуганно моргал. Выбраться на 
берег обоим помог еще один случай-
ный свидетель.

В это время уже вовсю гремел 
салют, люди смотрели в небо. К про-
мокшему парню и мальчику под-
бежала лишь одна девушка, которая 
поинтересовалась: «Что случи-
лось?» Именно благодаря ей позже 
стало известно о поступке Алек-
сандра — она выложила на своей 
странице в соцсетях пост со словами 
благодарности в его адрес. 

А вот мать и отец спасенного ре-
бенка отреагировали, мягко говоря, 
странно. Пока Александр пытался 
согреться в чужой машине (в свою 
он попал не сразу, так как намок 
брелок), Татьяна вместе с друзьями 
разыскивала родителей. Они стояли 
в 100 метрах от места происшествия, 
а узнав, что их сын едва не погиб, 
даже не отвлеклись от зрелища. 

— Вода была ледяная, — говорит 
Александр, — а на берегу стало еще 
холоднее. У ребенка зуб на зуб не 
попадал, а они стояли и смотрели 
салют. Тане даже сказали: «Вас ни-
кто не просил его спасать». 

О дальнейшей судьбе спасенного 
мальчика, увы, Александр ничего 
не знает. Его уже расспрашивали о 
случившемся полицейские, которые 
сообщили, что также сейчас ищут 
мальчика и его мать. Сотрудники 
МЧС просят откликнуться очевид-
цев происшествия и планируют на-
градить героя нашей публикации за 
спасение ребенка. 

Наталья Федотова  
Фото героя публикации

«Не знаю, почему они мне позво-
нили. Может быть, сами догадались, 
или мой бывший доверитель как-то 
добрым словом обо мне обмолвился, 
— вспоминает Акопян. — Я решил, 
что в данном случае выступаю не 
как адвокат, а как отец. Мои дети в 
тепле, а там ребенка надо спасать».

Бывший подзащитный после 
долгой беседы согласился впустить 
адвоката — при условии, что он не 
позволит полицейским и спасате-
лям зайти с ним. Дверь за адвокатом 
сразу же захлопнулась на замок. 
Перед ним предстал человек с двумя 
ножами; вокруг все облито бензи-
ном. 

— До сих пор эта картина в глазах 
стоит, — признается адвокат. — По-
сле долгих попыток переубедить его 
я спросил: «Отдашь ребенка?» Тут 
пауза, и он отвечает: «Тебе — от-
дам».

По словам адвоката, он плани-
ровал передать ребенка спасателям 
и остаться в квартире. Он надеял-
ся, что в его присутствии бывший 
подзащитный не решится испол-
нить свои угрозы. Но при передаче 
ребенка в квартиру все же попала 
группа захвата; через некоторое 
время мужчину успокоили и задер-
жали.

«Когда я уже вышел на улицу, 
меня накрыл шквал эмоций. Вроде 
бы я крепкий кавказский мужчи-
на — и тут, смотрю, непроизвольно 
слезы на глаза навернулись», — де-
лится адвокат.

Через несколько дней совет Адво-
катской палаты Иркутской области 
объявил Вагану Акопяну благодар-
ность «за проявленную смелость и 
мужество при спасении ребенка». 
Но сам он считает, что не совершил 
ничего необычного. «Я не думаю, 
что это геройство. Я сделал то, что 
должен был сделать каждый муж-
чина, — уверен адвокат. — Чужих 
детей не бывает».

Людмила Измайлова,  
использованы текст и фото 

«Адвокатской улицы»

«ВАС НИКТО НЕ ПРОСИЛ ЕГО СПАСАТЬ»
Так отреагировали родители едва не утонувшего мальчика,  

которого Александр Непомнящих вытащил из Ангары

Александру 26 лет, 
он окончил 
машиностроительный 

колледж и работает сварщиком 
в крупной иркутской компании. 
Три года назад женился, сейчас 
воспитывает двухлетнего сына 
Тимура. Все свободное время 
он предпочитает проводить с 
семьей. Даже во время нашего 
разговора Александр был вместе 
с сыном (14 мая у мальчика день 
рождения, и отец специально 
взял для этого отпуск. — Прим. 
авт.). Поэтому Александр был 
потрясен, когда родители 
мальчика, которого он спас, так 
отреагировали на случившееся. 
Но обо всем по порядку.

ВЫСТУПИЛ В РОЛИ ПЕРЕГОВОРЩИКА
Федеральный интернет-портал «Адвокатская улица»  
(профессиональное сообщество юристов всей России)  

рассказал на этой неделе о поступке иркутского адвоката Вагана Акопяна

17 м арта житель Иркутска 
забаррикадировался 
в квартире вместе 

с маленьким ребенком. Он 
заявил, что разлил бензин, 
и угрожал самосожжением. 
На место выехали полиция 
и службы спасения, но 
мужчина отказывался с ними 
разговаривать. Неожиданно 
полицейские решили обратиться 
к адвокату Вагану Акопяну, 
который когда-то защищал 
мужчину.

Александр Непомнящих с сыном Тимуром. 9 Мая, пока все смотрели на 
салют, Александр спас ребенка, упавшего в Ангару. У героя сегодняшней 
публикации в газете «Иркутск» — две сестры и брат-двойняшка, все они 
гордятся поступком брата

Иркутскому адвокату Вагану Акопяну пришлось недавно выступить в 
необычной роли переговорщика и провести самую опасную в жизни встречу 
с бывшим подзащитным
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Региональные торговые сети 
«Слата», «Красный Яр» и 
«Самбери» — крупнейшие 

ритейлеры Сибирского и 
Дальневосточного федеральных 
округов России — объединяются 
в стратегический альянс 
«Восточный союз» и создают 
управляющую компанию — 
ООО «Восточные розничные 
сети». Миссия альянса — 
обеспечить доступность продуктов 
и товаров повседневного спроса 
по справедливой цене для 
жителей региона в условиях 
неблагоприятной экономической 
конъюнктуры и ускорить развитие 
современных форматов торговли 
на территориях СФО и ДФО. 

«Наши регионы заметно отличаются от 
европейской части России — и по плот-
ности населения, и по расстояниям между 
населенными пунктами, и по устройству 
товаропроводящей сети, и, соответствен-
но, по предпочтениям покупателей, а 
понимание локальной специфики — клю-
чевой фактор успеха в регионе, — считает 
исполнительный директор ТС «Слата» 
Ярослав Шиллер. — Каждая сеть, вошед-
шая в альянс, достигла лидерства в своем 
регионе, назрел переход на следующую 
ступень, который возможен только в па-
радигме партнерства: решения становятся 
все более сложносоставными и техноло-
гичными, их разработка и внедрение тре-
буют кооперации для реализации единой 
для всех нас миссии — обеспечить наших 
покупателей самыми качественными про-
дуктами и самым высоким сервисом».

В течение 2021 года в рамках альянса пла-
нируется выстроить совместное управление 
приоритетными категориями товаров, под-
писать прямые контракты с федеральными 
поставщиками, произвести обмен лучшими 
практиками, наладить собственный импорт 
по ряду приоритетных категорий, прорабо-
тать новые запуски собственных торговых 

марок (СТМ) и консолидировать значитель-
ную часть закупочного оборота сетей, что 
приведет к получению ощутимого мульти-
пликативного эффекта уже к концу текущего 
года. Управляющую компанию «Восточного 
союза» ООО «Восточные розничные сети» 
возглавила Ольга Наумова, которая также 
вошла в правление и совет директоров альян-
са.  Ольга Валерьевна с 2013 года работала 
в ритейле: в течение пяти лет  возглавляла 
розничную сеть  «Пятерочка», добившись 
значительных преобразований бизнеса и ли-
дерства компании  на рынке, затем руководи-
ла розничной сетью «Магнит».

ПРИОРИТЕТЫ В РАЗВИТИИ  
И ВЫГОДЫ ДЛЯ ПОКУПАТЕЛЯ
На вопросы отвечает Ярослав Шиллер 

— исполнительный директор ТС «Слата» 
и ТС «ХлебСоль» (Иркутская область и За-
байкальский край). 

— Вы объединились в альянс «Вос-
точный союз», потому что поста-
вили более высокие цели в развитии?

— Торговля — это высокотехнологич-
ный бизнес. Традиционными методами 
можно развиваться до определенного 
уровня; каждый из нас дошел до того 
этапа, когда требуется усиление. Чтобы 
развиваться дальше, и в других регионах 
в том числе, нужно объединяться — иначе 
не перепрыгнуть барьер возможностей 
инвестирования в более технологичный 
бизнес.

— Повлияет ли создание альянса 
на экспансию федеральных сетей и 
на текущую расстановку сил?

— Наше объединение на развитие фе-
деральных сетей не повлияет — у каждой 
компании своя стратегия экспансии, — но 
может поменяться тактика. Стратегия 
«Восточного Союза» почти сформирова-
на, и она будет иметь влияние на страте-
гию каждой компании альянса в отдель-
ности.

— Будет ли радикально меняться
политика каждой из сетей? 
— Радикальные изменения не приносят 

результата, и мы объединились именно 

для того, чтобы более качественно рабо-
тать с нашими поставщиками и партнера-
ми. Для нас важен подход win-win, и все 
будущие изменения должны двигаться в 
эту сторону.

— Каким образом и как скоро 
будет реализована перестройка 
цепочки поставок? С каких проек-
тов планируется старт и каковы 
ожидания на финальном этапе?

— Для начала мы начнем с измене-
ний, которые дадут результат в затратах 
на первой миле в цепочке поставок. Более 
конкретно можно будет сказать после 
утверждения стратегии.

— Допускается ли в будущем воз-
можность подключения к альянсу 
других региональных игроков?

— Первый и самый важный приоритет 
— это объединение и работа по повы-
шению эффективности в существующем 
периметре. Расширение теоретически 
возможно, но только в рамках нашей гео-
графии.

— Насколько заметными будут 
изменения для текущих покупате-
лей сетей (в плане программ лояль-
ности, ассортимента и пр.)?

— Покупатель факт объединения чув-
ствовать не будет, но заметит и почув-
ствует результаты в виде новых промо-
активностей, предложений, расширения 
ассортимента. Не забудем об интеграции 
межрегиональных предложений — в оди-
ночку это было сложно сделать.

— Как централизация повлияет 
на ценовую политику сетей?

— Приоритетно — удержание справед-
ливой цены на рынке. За счет расширения 
территории деятельности союза и увели-
чения портфеля поставщиков будут гибче 
формироваться предложения, что по-
зволит не допустить неконтролируемого 
роста цен, связанных с рядом монополий 
на наших территориях деятельности.

Яна Абалымова
Фото автора

ДЛЯ ЧЕГО СЕТЬ «СЛАТА» ВОШЛА В «ВОСТОЧНЫЙ СОЮЗ»?

В этом году на общегородской 
субботник вышли многие органи-
зации Иркутска: и бизнес, и обра-
зовательные учреждения, и пред-
ставители социальной сферы, и 
муниципальные предприятия. 

— «ИркутскАвтодор» продол-
жает ямочный ремонт и помывку 
ограждений, «Горзеленхоз» сегодня 
убирается на общественных про-
странствах, проводит противокле-
щевую обработку. Из-за погодных 
условий ее тоже пришлось сдвинуть. 
Если бы мы обработали раньше, 
то с дождями все ушло бы в грунт, 
— объясняет глава комитета город-
ского обустрой ства администрации 
Иркутска Роман Орноев. 

В Свердловском округе 15 мая 
организовали около 30 субботников, 

а в Правобережном округе уборку 
совместили с посадкой деревьев. На-
вели порядок в сквере «Шайба» на 
пересечении улиц Степана Разина и 

Чкалова, прибрались в лесочке на-
против, высадили живую изгородь 
в новом сквере дружбы Иркутска и 
Пфорцхайма. 

— Общегородской субботник — 
логичное продолжение месячни-
ка санитарной очистки, который 
стартовал в Иркутске 1 апреля. Все 
это время мы в усиленном режиме 
приводим город в порядок. Очища-
ем улицы, парки, скверы, дворы, 
фасады зданий, природные террито-

рии, моем и красим ограждения, на-
носим разметку, проводим ямочный 
ремонт.

Мэр Иркутска Руслан Болотов, 
которого репортерская группа 
Иркутска «поймала» на субботнике 
в роще «Звездочка», не отвлекаясь 
от уборки, уверенно сообщает: «В 
планах вывезти еще порядка 5000 
тонн мусора».

Яна Шутова
Фото Валентина Карпова

ГЛАВНОЕ — НЕ НАСТУПИТЬ НА ГРАБЛИ
Как шесть тысяч человек в минувшую субботу убирались в городе

«Прошу всех заправить 
штаны в носки 
и регулярно 

осматривать друг друга — не 
реже, чем раз в полчаса! Грабли 
переносим зубьями вниз, не 
бросаем на землю, чтобы никто 
не наступил! Если нашли доску, 
сначала проверяем ее на наличие 
гвоздей. Тяжелое в одиночку не 
таскаем и поднимаем только с 
прямой спиной, чтобы не было 
компрессии позвоночника. 
Аккуратно, здесь есть ямы и 
кочки, не забывайте смотреть 
под ноги. Если что-то случилось 
— в машине будет дежурить 
замначальника медицинской 
службы», — крепкого вида 
человек в камуфляжном 
костюме проводит инструктаж 
для собравшихся на субботник 
сотрудников предприятия 
«Газпром добыча Иркутск» возле 
бассейна «Солнечный».

«Золотая метла» от мэра Иркутска 
Руслана Болотова вручается 
представителю студенческой 
бригады факультета строительства 
железных дорог ИрГУПС. За что 
эта веселая награда? За лучшую 
уборку в роще «Звездочка» во время 
общегородского субботника 15 мая 
— эту территорию традиционно 
приводят в порядок студенты 
Иркутского государственного 
университета путей сообщения.  
А по итогам работы лучшим чистюлям 
вручается переходящий кубок

Очередь за граблями — редко такое увидишь. По приблизительным 
подсчетам, на общегородской субботник в Иркутске вышло свыше 6000 
человек. А если считать с начала апреля (месячника по санитарной 
очистке), то в уборке уже приняли участие 42 тысячи иркутян. С городских 
территорий вывезено более 2000 тонн мусора

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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— Александр Георгиевич, вы 
один из депутатов-старожилов, 
уже пятнадцатый год в думе. 
Как сильно за это время изме-
нился ваш округ и куда сегодня 
сместился фокус внимания?

— Мне кажется, характер проблем 
в целом не изменился. На первый 
план по-прежнему выходят задачи, 
связанные с ЖКХ. В микрорайоне 
Юбилейный гористая местность, и 
когда я избирался в думу первый 
раз, то поставил перед собой амби-
циозную цель — решить вопрос с 
лестницами. Они тогда не значились 
на балансе города, поэтому ремон-
тировать и убирать их на бюджет-
ные средства было невозможно. Мы 
с депутатами приняли специальную 
программу для всего города, так как 
проблема оказалась общей; про-
вели по Иркутску инвентаризацию 
лестниц, чтобы иметь возможность 
их ремонтировать. Но этот процесс 
до сих пор не завершен, к лестни-
цам потом присоединились еще и 
подпорные стены. На сегодняшний 
день из 128 лестниц Юбилейного на 
балансе меньше сотни.

— А кто ремонтирует те, 
что до сих пор официально не 
оформлены?

— Когда вопрос встает остро 
(например, возникает опасность 
получения травмы), пытаемся до-
говориться с управляющими ком-
паниями или выделяем средства на 
ремонт из моего благотворительно-
го фонда.

— В 2019 году по программе 
«Формирование комфортной 
городской среды» в Юбилейном 
благоустроили рощу за домом 
№ 83, и вы сказали, что на 
очереди — озеро, расположен-
ное на повороте в госпиталь 
ветеранов. Расскажите, что 
там планируется сделать и 
как в целом обстоят дела с зо-
нами отдыха в Юбилейном? 

— Территорию рощи, о которой 
вы говорите, нам с жителями при-
шлось отвоевывать несколько лет. 
Там сначала хотели гаражами все 
застроить, потом отдать под новые 
дома, но мы, как говорится, стояли 
насмерть. Чтобы ее обезопасить 
от нападок в будущем, мы доби-
лись внесения поправок в Генплан 
Иркутска: теперь по документам это 
зеленая парковая зона (зона город-
ских лесов). 

А озеро превратилось в место от-
дыха стихийно. Когда-то давно на 
речке сделали запруду, образовался 
маленький водоем, жители стали 
там отдыхать. Вокруг много домов, 
зимой водоем расчищают и делают 
каток, летом там мужички рыба-
чат, ребятишки бегают, но инфра-
структуры никакой. Если это озеро 
облагородить, могла бы получиться 
отличная рекреационная зона. Но 
пока что объем финансирования, 
выделенный на благоустройства 
города, не позволяет воплотить этот 
проект, будем добиваться в буду-
щем. 

— В этом году начинают 
строить школу почти на 1300 
мест на улице Багратиона. 

Правда, в соседнем округе, но 
наверняка она разгрузит и 
ваши учебные заведения? 

— Она действительно разгрузит 
школу № 18, которая находится на 
моей территории, но я бы не за-
цикливался на границах округов. 
Город — единый организм, и если 
его сепарировать на округа, он раз-
валится моментально. Я считаю, 
что нужно от разделения перейти к 
единодушию и системности процес-
са. Наверное, вы слышали, что мы 
уже год обсуждаем тему стратегиче-
ского планирования в Иркутске, это 
одна из моих инициатив. У нас есть 
Стратегия развития Иркутска, при-
нятая в 2018 году. Но что такое стра-
тегия? Это план последовательных 
действий для достижения какой-то 
цели. А цель, к сожалению, не была 
сформулирована обществом. Более 
того, тот документ никак не отражен 
в программе социально-экономи-
ческого развития Иркутска, то есть 
не привязан к бюджету. Получается 
тройной диссонанс. Эти три со-
ставляющие тянут город в разные 
стороны, как крыловские Лебедь, 
Рак и Щука. Нужно привести все это 
в соответствие друг с другом. Про-
думать вместе с жителями, что есть 
наш город в рамках области и стра-
ны, выбрать одну цель — каким мы 
хотим видеть город через 15–20 лет. 

— Можно ли задействовать 
в обсуждении всех жителей? 
Как вы в принципе себе это 
представляете?

— Для этого и нужны депутаты, 
которые получают список наказов 
от жителей. Общественные орга-
низации тоже транслируют наверх 
свои запросы. Собирая эту обратную 
связь, мы получаем срез нынешней 
ситуации. Исходя из этого, выяв-
ляем проблемные точки и образ 
будущего. Не фантастического, а 
реально достижимого. И на основе 
этого строится Стратегия развития, 
где каждый пункт имеет четкие по-
казатели оценки. 

Дума уже подготовила техниче-
ское задание на разработку Стра-
тегии развития, сейчас его коррек-
тирует комитет экономики, потом 
перейдем к поиску подрядчика. Это 
должна быть компания, имеющая 
опыт в подобном проектировании.

— Давайте вернемся к школам. 
Я знаю, что вы выступаете за 
внедрение здоровьесберегающих 
технологий в Иркутске, в том 
числе методики Базарного. Есть 
ли вероятность, что в будущей 
школе на Багратиона появятся 
специальные кабинеты? 

— Да, мы уже договорились с ко-
митетом по социальной политике, 
что кабинеты младших классов в но-
вой школе будут оснащены мебелью, 
другим оборудованием, подготовлен-
ным на основе здоровьесберегающих 
технологий. Программа обучения 
не меняется — меняется форма про-
ведения урока и эргономика класса. 
Ставятся парты-конторки, половину 
урока ученик проводит сидя, поло-

вину — стоя. В каждом классе уста-
навливается зрительный тренажер, 
дополнительное освещение, швед-
ская стенка, массажный коврик для 
ног, применяется перьевое письмо 
для развития правого полушария и 
образного мышления. 

В школе на Багратиона мы реа-
лизуем это как пилотный проект. 
Надеюсь, потом все образовательные 
учреждения начнем переоборудо-
вать по такому же принципу. Фи-
нансовые вложения небольшие, они 
сопоставимы с расходами на ремонт, 
который и так проводится. Кстати, 
в прошлом году Владимир Базарный 
должен был приехать в Иркутск, 
провести семинар-подготовку, но по 
понятным причинам все сорвалось. 
Наша договоренность сохраняется, 
надеемся, что он приедет на следую-
щий образовательный форум.

— Еще один крупный феде-
ральный проект, который 
коснется вашего округа, — 
строительство Южного обхо-
да Иркутска. Как это транс-
портное решение повлияет на 
жизнь Юбилейного? 

— Это ожидаемо создаст допол-
нительную транспортную нагрузку, 
поэтому важно не просто пробить 
новые дороги, но и организовать 
подземный или мостовой проезд на 
пути от Юбилейного к Старокузьми-
хинской развязке. Кроме того, по-
требуется увеличивать разворотное 
кольцо на пересечении улиц Захаро-
ва, Мухиной, Якоби. В Генплане об-
ход уже отмечен красными линиями, 
зарезервировано расширение дорог. 

— Жители 35-го округа пере-
избирают вас уже четвертый 
раз. Как думаете, почему? 

— Видимо, я полезен как провод-
ник идей и мыслей народа. Своими 
голосами они выражают надежду, 
что все их чаяния будут реализо-
ваны. И я стараюсь эту надежду 
оправдывать. 

Беседовала Яна Шутова
Фото из архива депутата

«СТАРАЮСЬ ОПРАВДАТЬ 
НАДЕЖДЫ ИЗБИРАТЕЛЕЙ...»

Александр Панько о сути депутатской работы, новой 
Стратегии развития Иркутска, технологиях в школе 

на Багратиона и будущих местах отдыха в Юбилейном

Жители Юбилейного 
(избирательный округ 
№ 35) ставят галочку 

напротив фамилии «Панько» 
в бюллетене для голосования 
четвертые выборы подряд. 
За 15 лет работы депутатом 
Александру Георгиевичу 
приходилось возвращать на 
баланс округа «несуществующие» 
объекты, выходить со своими 
избирателями, образно говоря, 
на баррикады и добиваться 
внедрения инноваций в местные 
школы.

Александр Панько со своими избирателями на одном из празднований Дня Победы в округе № 35. Больше 15 
лет Александр Георгиевич — депутат городской думы от микрорайона Юбилейный. В сентябре 2019 года стал 
председателем комиссии по собственности и земельным отношениям, входит в состав комиссии по мандатам, 
регламенту и депутатской этике 

О СТРОИТЕЛЬСТВЕ  
ЮЖНОГО ОБХОДА ИРКУТСКА 

«Нужно не просто пробить новые дороги, но и организо-
вать подземный или мостовой проезд на пути от Юбилей-
ного к Старокузьмихинской развязке. Кроме того, потребу-
ется увеличивать разворотное кольцо на пересечении улиц 
Захарова, Мухиной, Якоби», — уверен депутат Панько.
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Зарядку проводят квалифи-
цированные тренеры фитнес-
клубов, федераций различных 
видов спорта и представители 
спортивных организаций. Ин-
структоры подберут физиче-
скую нагрузку под возрастные 
и индивидуальные особенности 
участников.

— Приглашаю всех почита-
телей здорового образа жизни 
присоединиться. Приходите 
сами, берите детей и родных, 
надевайте спортивные костю-
мы — будем тренироваться! Год 
массового спорта в Иркутске 
только начинается, и впереди 
еще много интересных меропри-
ятий, а начать можно и с заряд-
ки, — сказал депутат по избира-
тельному округу № 31 Максим 
Девочкин.

Мария Николаева
Фото zen.yandex.ru

НАВСТРЕЧУ ЗОЖ
С 15 мая в Иркутске начались массовые зарядки

Участие в первом этапе при-
няли восемь магазинов. Больше 
всего баллов набрал «Прода-
литЪ. Мир книг» (ул. Урицкого), 
на втором месте расположилась 
«Книжная лавка» (ул. Депутат-
ская), а третьим стал «Bookbox» 
(библиотека им. Молчанова-
Сибирского на ул. Лермонто-
ва). Их оценивали по общему и 
художественному оформлению, 
наличию визитной карточки, 
расположению прилавка иркут-
ских авторов, вывески торгового 
предприятия, разнообразию 
ассортимента, работе сотрудни-
ков у стенда. 

— Промежуточное подведе-
ние итогов будет стимулом для 
тех, кто еще не участвовал в 
конкурсе или был недостаточно 
активным. Главное, что от этого 
выигрывают не только продав-
цы (ведь продажи увеличивают-
ся), но и авторы. Ведь ни одно 
издательство не печатает их со-
чинения за свой счет, и им при-
ходится самостоятельно изыски-
вать средства для этого. Также 

иркутским писателям сложно 
продвигать свои книги — в на-
ших магазинах, как правило, их 
размещают на самых дальних 
нижних полках, которые трудно 
разыскать. Конкурс привлекает 
внимание читателей к произ-
ведениям иркутских авторов, — 
говорит Юрий Коренев. 

Депутат презентовал и свое 
творчество — это восемь книг, 
одна из которых написана на 
французском языке. С ней на-
родный избранник участвовал 
в международной книжной 
ярмарке в Париже. Он отметил, 
что однажды, будучи в составе 
делегации в городе-побратиме 
Верхняя Савойя, предложил 
обмен произведениями совре-
менных авторов. 

— За рубежом и у нас в России 
хорошо знают сочинения Распу-
тина, Вампилова и других писа-
телей советского периода нашей 
страны. Но за прошедшие 30 лет 
изменились социально-эконо-

мические отношения, полити-
ческий строй, изменился образ 
жизни. О чем сейчас мечтает 
нынешняя молодежь? Как живут 
наши современники? Я думаю, 
что мои повести, рассказы и про-
изведения современных авторов, 
в том числе и переведенные на 
другие языки, помогают лучше 
узнать нашу страну, наш город, 
наших земляков, — считает 
Юрий Диомидович. 

Он подчеркнул, что сейчас 
обсуждается вопрос с городом-
побратимом в Республике Корея 
о совместном издании книги 
переводов местных авторов. На-
чало уже положено — два года 
назад Юрий Коренев передал 
в дар городской библиотеке 
г. Каннын около двух десятков 
книг с автографами иркутских 
авторов.

Мария Николаева
Фото пресс-службы  

думы Иркутска

НЕ ТЕРЯЛИ  
ВРЕМЕНИ ЗРЯ

Вице-спикер думы Иркутска Леонид 
Усов и депутат Алексей Распутин 

провели массовые спортивные 
мероприятия для жителей

В школе № 40, расположенной 
в избирательном округе № 5, 
прошел фестиваль массового 

спорта. В нем участвовали как 
взрослые, так и дети. Им показали 
мастер-классы по боксу, каратэ, 
плаванию и другим видам спорта.

— Считаю, что такие мероприятия в городе 
должны стать традиционными. Они не толь-
ко приобщают молодежь к здоровому образу 
жизни, но и прививают здоровое чувство кол-
лективизма, — считает Леонид Усов.

В предместье Рабочее по инициативе 
Алексея Распутина и при поддержке комите-
та по управлению Правобережным округом 
администрации Иркутска прошел тради-
ционный весенний конкурс «Мама, папа, я 
— спортивная семья». В нем соревновались 
семь команд: «Капитошка» (семья Шипуно-
вых), «Семья» (семья Бурматовых), «Веселая 
семья» (семья Мараховских), «Быстрые кеды» 
(семья Бедаевых), «Семейная сила» (семья 
Калининых), «Апельсинки» (семья Дучин-
ских) и «Позитив» (семья Калашниковых). 
Они состязались в ловкости, скорости, сноров-
ке и демонстрировали стремление к победе в 
течение полутора часов.

— Соревнования прошли весело, азартно, 
задорно. Приятно было наблюдать, как взрос-
лые и дети болеют друг за друга, как горят 
глаза детишек, как активно поддерживают 
своих товарищей группы поддержки, как 
завязываются новые знакомства, которые, 
возможно, перерастут в дружбу, — отметил 
депутат.

Победителем соревнований стала команда 
«Семейная сила». Все участники получили 
благодарственное письмо и призы. Алексей 
Распутин отметил отличную спортивную 
подготовку всех команд и поблагодарил их за 
участие.

Мария Николаева

— Д ля удобства 
жителей 
выбраны места, 

которые находятся в шаговой 
доступности, чтобы не 
пришлось далеко ходить 
или ездить. И проводиться 
занятия будут каждый 
день вплоть до осени. 
Поучаствовать может любой 
желающий совершенно 
бесплатно, — заметил 
председатель думы Иркутска 
Евгений Стекачев, который 
стал одним из инициаторов 
этого проекта.

С КНИГОЙ ПО ЖИЗНИ
Завершился первый этап конкурса в поддержку иркутских авторов

Конкурс книжных 
магазинов на «Лучшее 
оформление прилавка 

иркутских авторов — 
2021» был возобновлен 
по инициативе депутата 
думы Иркутска и писателя 
Юрия Коренева в честь 
360-летия города. Его 
проводит комитет мэрии по 
экономике и стратегическому 
планированию. Всего этапов 
будет четыре, и победителей 
планируют поощрять каждый 
квартал.

ВРЕМЯ И МЕСТО ЗАРЯДКИ
Рекомендуем уточнять даты, время и место проведения занятий в общественных приемных де-
путатов. Адреса и телефоны можно найти на сайте думы Иркутска http://irkduma.ru/deputats/.

 �  Округ № 1: сквер на ул. Шахтерской, 
19:00.

 �  Округ № 2: ул. Тельмана, 53. Время 
уточняется.

 �  Округ № 3: ул. Розы Люксембург, 213, 
19:00.

 �  Округ № 4: стадион МБОУ СОШ № 38, 
19:00 (будни), 11:00 (выходные).

 �  Округ № 5: ФОК «Старт» на ул. Баума-
на, 233в, 19:00.

 �  Округ № 6: станция «Батарейная», 
ул. Центральная, 17а, 18:00.

 �  Округ № 7: сквер на пересечении 
ул. Маршала Говорова — Марии Ульяно-
вой — Красный Путь, 9:00 (будни), 10:00 
(выходные).

 �  Округ № 8: парк «Комсомольский», 
10:00 (будни), 11:00 (выходные).

 �  Округ № 9: ул. Куликовская, 8 (хоккей-
ный корт), 19:00 (будни), 11:00 (выход-
ные).

 �  Округ № 10: на площадке в торце 
домов № 47 и 49 по ул. 4-й Советской, 
17:00 (в мае), 18:00 (в остальные меся-
цы).

 �  Округ № 11: площадь 50 лет Октября, 
8:00.

 �  Округ № 12: бульвар Постышева (пло-
щадь между ул. Байкальской и ул. Ком-

мунистической), 16:00 (будни), 11:00 
(выходные).

 �  Округ № 13: спортплощадка напротив 
центра боевых искусств на ул. Стани-
славского, 13а, 19:00 (будни), 11:00 
(выходные).

 �  Округ № 14: стадион МОУ СОШ № 22, 
19:00 (будни), 13:00 (выходные).

 �  Округ № 15: спортплощадка на ул. Бай-
кальской, 211, 18:00.

 �  Округ № 16: ул. Советская, 176/199, 
19:00 (будни), 11:00 (выходные).

 �  Округ № 17: во дворе между ул. 
Трилиссера, 107 и ул. Аэрофлотской, 7, 
18:00.

 �  Округ № 18: Площадь Декабристов, 
19:00 (будни), 11:00 (выходные).

 �  Округ № 19: площадь у памятника 
Александру III, 19:00 (будни), остров 
Юность (танцпол «Ракушка»), 11:00 (вы-
ходные).

 �  Округ № 20: ул. Карла Маркса, 38, 
18:00 (будни), 13.00 (выходные).

 �  Округ № 21: стадион МБОУ СОШ 
№ 50, 17:00 (май), 18:00 (остальные 
месяцы).

 �  Округ № 22: Каштаковская роща, 
19:30.

 �  Округ № 23: Площадь Ракетчиков 
в мкр-не Зеленый, 18:00.

 �  Округ № 24: роща «Синюшина Гора» 
(возле сцены) либо хоккейный корт на 
бульваре Рябикова, 21а, 10:00 (будни), 
11:00 (выходные).

 �  Округ № 25: сквер 75-летия Победы на 
бульваре Рябикова, 2б, 19:00 (будни), 
11:00 (выходные).

 �  Округ № 26: стадион МБОУ СОШ № 6 
(20–22 мая в 11:00, 23 мая в 9:00, далее 
уточняйте в приемной депутата).

 �  Округ № 27: территория сквера при 
въезде в мкр-н Первомайский на 
ул. Вампилова, 2/2, 8:00.

 �  Округ № 28: сквер у фонтана в мкр-не 
Университетский, 41а, 19:00 (будни), 
11:00 (выходные).

 �  Округ № 29: парк Парижской Комму-
ны, 18:00.

 �  Округ № 30: корт у дома № 44 на ул. 
4-й Железнодорожной, 9.00 (будни), 
11.00 (выходные).

 �  Округ № 31: роща «Звездочка», 17:00.
 �  Округ № 32: стадион МБОУ СОШ 

№ 24, 18:00.
 �  Округ № 33: стадион МБОУ СОШ 

№ 75, 18:00 (будни), 10:00 (выходные).
 �  Округ № 34: пляж Якоби, 19:00 (буд-

ни), 11:00 (выходные).
 �  Округ № 35: мкр-н Юбилейный, 83, 

19:00 (будни), 11:00 (выходные).

Для местных писателей конкурс «Лучшее оформление прилавка 
иркутских авторов — 2021» — отличная возможность заявить о 
себе, а для магазинов — не очень-то затратный способ помочь им
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Это проект фасада современного 
комфортабельного объединенного 
пассажирского зала на иркутском вокзале. 
Здание будет трехэтажным и вырастет на 
месте снесенного павильона пригородных 
касс и здания санитарно-бытового комплекса

ПЕРЕМЕНЫ К ЛУЧШЕМУ 

Итак, вокзалу «Иркутск-Пасса-
жирский» уже без малого 132 года. 
Почти за полтора столетия он пере-
жил не одно переустройство. 2021 
год стал новым этапом развития для 
вокзала — здесь затеяли глобальную 
стройку на месте старого павильона 
пригородных касс. И сразу сообщим 
тем, кто переживает о «сносе ста-
ринного вокзала» — нет, это напрас-
ное беспокойство. Снесли павильон, 
построенный в 1964 году. Историче-
скую часть здания снос и стройка не 
коснутся, ее можно опознать и сей-
час: ее фасады выделены коричне-
вым цветом. Наверное, его можно 
назвать и темно-бежевым, это осо-
бой роли не играет, главное — этот 
цвет дает возможность горожанину 
идентифицировать действительно 
старинный объект. 

На привокзальной площади 
на улице Челнокова непривычная 
картина: часть территории обнесена 
забором из бело-зеленого профна-
стила, за ним строительная техни-
ка разгребает остатки павильона 
пригородных касс, практически 
расчищена площадка, на которой 
стоял санитарно-бытовой комплекс 
(вокзальный туалет). Это были са-
мые молодые постройки «Иркутска-
Пассажирского»: их возвели в 1964 
году. С тех пор тысячи и тысячи ир-
кутян именно отсюда отправлялись 
в походы на Кругобайкалку, олхин-
ские скальники, на дачи, в другие 
города региона и страны. Сейчас с 
иркутского вокзала в сутки отправ-

ляется почти пять тысяч пассажи-
ров: на пригородных электричках 
1,6 тысячи и 3,3 тысячи на поездах 
дальнего следования. После рекон-
струкции пропускная способность 
вокзала составит 7 тысяч пассажи-
ров в сутки. 

Перемены на главном вокзале 
Иркутска начались в 2018 году 
и ознаменовались модернизацией 
тоннеля, ведущего к платформам. 
В прошлом году здесь установили 
подъемные лифты, на перроне по-
ставили навесы, обновили системы 
навигации и освещения. Впереди 
— более серьезная модернизация. 
На месте павильона пригородных 
касс и здания санитарно-бытового 
комплекса горожане и гости Иркут-
ска уже скоро увидят современный 
комфортабельный объединенный 
пассажирский зал.

— Мы ждали этих изменений 
с 2010 года и горды, что стали участ-
никами этого исторического собы-
тия. Изменения определенно будут 
в лучшую сторону, и мы надеемся, 
что наши пассажиры это оценят, —  
говорит начальник вокзала «Ир-
кутск-Пассажирский» Наталья 
Татарникова. 

Работы начались в апреле 2021 
года, в целом же стройка займет 
полтора года: к концу 2022 года по-
явится трехэтажное здание нового 
вокзала, которое займет площадь 
почти в пять тысяч квадратных ме-
тров. Здесь будет располагаться про-
сторный зал ожидания, зона досмо-

тра багажа, камеры хранения, блок 
санитарно-бытовых услуг, система 
оповещения. Помимо прочего, по-
явится и оборудованная комната ма-
тери и ребенка, станет вдвое больше 
комнат длительного отдыха. Сейчас 
их семь, а будет 15, соответственно, 
увеличится и число койко-мест — 
с 20 до 43. 

— Второй этап реконструкции 
включает в себя модернизацию 
инженерных сетей. Фасад здания 
подрядчик стилизует под историче-
скую часть вокзала. И вместе с тем 

здание будет соответствовать всем 
современным требованиям, — рас-
сказывает Наталья Абдулловна. 

Комплекс полностью адаптируют 
для маломобильных пассажиров: 
здание оборудуют эскалаторами 
и лифтами, а также современной 
информационно-навигационной си-
стемой. Уже сейчас на входе можно 
заметить табличку со схемой вокза-
ла с применением шрифта Брайля. 
После реконструкции это станет 
нормой для всего «Иркутска-Пасса-
жирского». Предусмотрены также 

КАКИМ БУДЕТ НОВЫЙ ВОКЗАЛ ИРКУТСКА?
После сноса павильона пригородных касс у горожан проявился интерес к реконструкции «Иркутска-Пассажирского»

Мало какое здание в нашем городе может похвастаться 
тем объемом внимания, какой достался на прошлой 
неделе павильону пригородных касс Иркутского 

железнодорожного вокзала. Социальные сети — индикатор 
общественного интереса ко всему — буквально выстрелили 
залпом из сотен постов с фотографиями о сносе павильона. Мы 
в редакции «Иркутска» только и успевали отвечать на звонки 
читателей. Глобальная реконструкция иркутского вокзала, 
о которой говорили уже давно, до прошлой недели оставалась 
малозаметной для большинства горожан. Но, когда по зданию 
пригородных касс был нанесен первый удар ковшом экскаватора, 
город понял — на вокзал пришли большие перемены. О том, 
каким будет новый вокзал, — сегодня в еженедельнике «Иркутск».

ЧТО НУЖНО ЗНАТЬ ИЗ ИСТОРИИ 
Здание «Иркутска-Пассажирского» строили в несколько эта-
пов. Первый занял 1897–1898 годы; архитектором первой части 
вокзала называют В.Л. Мациевича. Закладка каменного здания 
состоялась 15 июня 1897 года, а к началу августа следующего 
года его строительство было закончено. Строительство нового 
здания вокзала началось в апреле 1906 года. Открытие состоя-
лось 11 ноября 1907 года. Во второй половине ХХ века было при-
строено здание пригородного павильона.

Этот снимок наш фоторепортер Валентин Карпов сделал в пятницу вечером, 
14 мая. До окончательного сноса павильона пригородных касс иркутского 
вокзала оставалось практически пара-тройка дней. Уже во вторник здания 
не было, шла расчистка площадки под будущую стройку

Теперь это уже историческое фото: снято за три дня до сноса павильона. 
Когда мы верстали для вас этот номер газеты «Иркутск», который вы 
держите в руках, не было уже ни выхода на платформы железнодорожных 
путей, ни пригородных касс
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КАКИМ БУДЕТ НОВЫЙ ВОКЗАЛ ИРКУТСКА?
После сноса павильона пригородных касс у горожан проявился интерес к реконструкции «Иркутска-Пассажирского»

тактильные полосы, индукционные 
петли, которые помогут ориентиро-
ваться слабослышащим пассажирам, 
и другие инклюзивные системы. 

Пригородные кассы на время ре-
конструкции разместили в историче-
ской части вокзала. Покупать билеты, 
а потом следовать на перрон нужно 
через третий подъезд. Здесь же рас-
положен зал ожидания и санузел. 
Проход к поездам обеспечен в том 
числе через дополнительный выход 
на платформы. 

— В связи с реконструкцией схема 
прохода пассажиров будет измене-
на, и мы постараемся сделать все 
возможное, чтобы минимизировать 

неудобства, связанные с закрытием 
павильона пригородных касс, — гово-
рит начальник вокзала. 

Модернизация строительством 
объединенного пассажирского зала 
не окончится. В будущем, на третьем 
этапе, приведут в порядок внутреннее 
убранство исторической части вокза-
ла, признанной памятником архитек-
туры, а также заменят изношенные 
инженерные сети и опять же адапти-
руют все для пассажиров с ограни-
ченными возможностями здоровья. 
Не оставят без внимания и привок-
зальную площадь: в перспективе пе-
реложат плитку на пешеходной зоне, 
а также совместно с администрацией 
города Иркутска приведут в порядок 
и остальную территорию. 

Алена Кашпарова
Фото Валентина Карпова,  

kulturologia.ru
Использованы иллюстрации 
из презентации «Развитие 
прилегающей территории 

вокзального комплекса «Иркутск-
Пассажирский»» (Росжелдорпроект)

ОСТАНОВКУ 
ТРАМВАЯ 

ПЕРЕНЕСЛИ
С 15 мая остановка 
трамвая «Железнодо-
рожный вокзал» пере-
несена по направле-
нию к центру в сторону 
Глазковского моста на 
50 метров. Это связано 
с производимой рекон-
струкцией железнодо-
рожного вокзала. 

В 1969 году турист из Англии Ирвинг Снайдер путешествовал по СССР и, как 
и положено правильному туристу, фотографировал советскую действительность 
и советских людей. В его фотоархиве, часть которого в настоящее время находится 
в Еврейском Музее, а часть — в Архиве Британской Колумбии, есть и снимки 
Иркутска и его жителей. На этом фото — павильон пригородных касс иркутского 
вокзала. Так он выглядел в 1969 году — типовая коробка из стекла и бетона

ПАНДУС ДЛЯ ВДОВЫ 
ВЕТЕРАНА

Теперь 91-летняя 
Автолина Трофимовна 
Васильева, которая 

уже восемь лет прикована 
к инвалидному креслу, 
может выходить из дома.

— В этот дом мы заехали 31 дека-
бря 2015 года. — рассказывает Ека-
терина Николаевна Унхеева, дочь 
Автолины Трофимовны. — Купили 
здесь большую квартиру, чтобы 
жить вместе с мамой. В 2013 году 
она упала, сломала шейку бедра 
и восстановиться после травмы уже 
не смогла. С тех пор передвигается 
исключительно на коляске.

Автолина Трофимовна родом 
из Осинского района. Во время 
войны работала в колхозе, сегодня 
носит звание ветеран тыла. Похоро-
нив своего мужа, ветерана Великой 
Отечественной войны, Автолина 
Трофимовна какое-то время жила 
одна. Когда стало ясно, что ей 
нужен особый уход, на семейном 
совете решили, что лучше ей будет 
вместе с дочерью и зятем. 

— Два года после нашего пере-
езда она еще выходила на улицу, — 
продолжает Екатерина Николаевна. 
— За лестницу руками хваталась, 
а мы ей помогали ноги передвигать. 
Так спускались и поднимались. Но 
в 2017 году у нее случился микро-
инсульт, она совсем ослабла и ока-
залась буквально в заточении. 

Свое первое письмо с просьбой 
установить для матери пандус 
в подъезде Екатерина Унхеева на-
писала в январе 2017 года. Первым 
делом обратилась в управляющую 
компанию, но там отказали, со-
славшись на отсутствие денег. Не 
помогли и в прокуратуре, по-
скольку не оказалось документов, 
подтверждающих согласие всех 
жильцов. Наконец, Екатерина 
Николаевна обратилась в фонд 
«Доступная среда для инвалидов», 
чей учредитель — городская адми-
нистрация.

— В администрацию города 
часто приходят иркутяне со сво-
ими проблемами, просят оказать 
содействие, помочь финансово. 
Всем понятно, что бюджет Иркут-
ска не бездонный, но и отказывать 
неправильно, разумеется, не по-

человечески. С этой целью и был 
организован наш фонд. Мы на-
ходим и объединяем неравнодуш-
ных людей, которые безвозмездно 
помогают решать поставленные за-
дачи, — объясняет Марина Балдае-
ва, руководитель фонда «Доступная 
среда для инвалидов».

В ответ на призыв помочь по-
жилой иркутянке откликнулись 
сразу две организации — фитнес-
клуб World Class (они  установили 
складной пандус в подъезде) и фир-
ма ООО «Благо Дар-Мед Групп» 
(помогли с приставным пандусом). 
Предприниматели приобрели 
и установили на первом этаже 
в подъезде Автолины Трофимовны 
складной пандус, при помощи кото-
рого можно спускаться по лестнице 
на коляске, а также приставной мо-
бильный пандус — по нему пенсио-
нерку будут выкатывать на улицу. 

— Сейчас попробовали — очень 
удобно! — с довольной улыбкой 
делится впечатлениями Автоли-
на Трофимовна. — До этого дочка 
меня на руках от лифта носила, 
прохожих на улице звала на по-
мощь! В последний раз, чтобы съез-
дить в больницу, вызывала платную 
службу. О том, чтобы просто на 
улице погулять, и речи не было. 
А гулять-то я люблю! 

Наталья Федотова
Фото автора

Марина Балдаева руководит 
фондом «Доступная среда для 
инвалидов» около двух лет. Будучи 
матерью троих детей, она на своем 
опыте знает, насколько тяжело 
спускаться с коляской в жилом доме 
без пандуса

Автолина Трофимовна, ее дочь и зять — одни из первых жильцов дома 
на улице Ядринцева, 33. До первого этажа они без проблем доезжали на 
лифте, однако последние метры до выхода на улицу для них — настоящая 
полоса препятствий. К счастью, теперь преграда устранена



Иркутский институт химии, основанный 
в  1957 году, находится в  ряду круп-
нейших в  России центров фундамен-

тальных исследований в  области органиче-
ской и  элементоорганической химии. Здесь 
сформирована одна из  ведущих научных 
российских школ, продолжающая традиции 
великого русского химика-органика А.  Е.  Фа-
ворского. Здесь разработано единственное 
в мире химическое вещество, которое можно 
вводить пациенту, если он отравился угарным 
газом — ацизол, активно используемый МЧС. 
Иркутскими учеными-химиками разработаны 
несколько нестероидных противовоспали-
тельных препаратов. Из  недавних достиже-
ний — анавидин — зарекомендовавшее себя 
в пандемию дезинфицирующее средство, в со-
ставе которого отсутствуют опасные и  агрес-
сивные вещества.

С 2016 года институт возглавляет доктор хи-
мических наук, специалист в  области гетеро-
циклической химии Андрей Иванов. О  том, 
как фундаментальная наука может способ-
ствовать экономическому развитию и  эколо-
гической безопасности региона, он рассказал 
корреспонденту газеты «Иркутск».

Андрей Викторович  — член комиссий и  рабо-
чих групп по утилизации накопленного ущерба 
в  Байкальске и  Усолье-Сибирском, созданию 
НОЦ «Байкал»; входит в  состав координацион-
ного совета при губернаторе по развитию нау-
ки и высшего образования. Считает себя членом 
команды губернатора, и в этом качестве готов 
вместе с коллективом института оказывать все-
мерное содействие решению насущных эколо-
гических проблем в Иркутской области.

— Основной задачей, которую ста-
вит Игорь Иванович Кобзев, является 
обеспечение экологической безопасно-
сти. Этот вопрос на прямом контроле 
президента Российской Федерации, 
на острие внимания общественности. 
Речь идет о ликвидации накопленного 
вреда окружающей среде в моного-

родах Байкальск, Усолье-Сибирское, 
Свирск и других, — рассказывает 
Андрей Иванов. — Следующей зада-
чей станет новая экономика региона: 
экономика перерабатывающая, эко-
номика глубоких переделов, которая 
не создаст новых угроз — чтобы наши 
потомки не имели тех проблем, кото-
рые сейчас вынуждены решать мы.

Андрей Викторович признается, что принял 
решение войти в  команду Приангарья, в  ко-
манду губернатора Игоря Кобзева, поскольку 
ставит перед собою определенную цель: по-
мочь родному региону выйти на  новый этап 
развития, на новую экономическую ступень.

— Сделать это будет очень непро-
сто, — с пониманием проблематики 
говорит директор института. — С од-
ной стороны, приятно, что несколько 
городов Иркутской области прозвуча-
ли в Послании президента, с другой — 
прозвучали мы в связи с серьезными 
экологическими проблемами. Не счи-
таю возможным в этой ситуации 
оставаться в стороне: задача любого 
профессионала, конкретно, ученого — 
помочь власти сделать ее работу 
максимально правильным образом. 
А для этого нужны люди с профессио-
нальными знаниями. Все сотрудники 
вверенного мне института — профес-
сионалы высочайшего класса. Конечно, 
мы можем и уже делаем все, чтобы 
ликвидация ущерба проходила макси-
мально эффективно.

Вклад специалистов-химиков в обезврежива-
ние «экологических бомб» значителен: ника-
кие работы на  заброшенных промплощадках 
сейчас не проводятся без контроля со сторо-
ны аналитических лабораторий. По  словам 
Андрея Иванова, институт сопровождает все 
проекты Росатома в Усолье-Сибирском, помо-
гает ему в Байкальске. Еще одно направление 
работы — помощь лесозаготовителям в орга-

низации безотходной переработки. Андрей 
Викторович уверен, что его участие в  управ-
ленческой команде региона даст институту 
новый импульс и новые возможности.

— В силу своей профессии мы обязаны 
заглядывать в будущее, — считает 
Иванов. — Понятно, что после завер-
шения ликвидации ущерба начнется 
новая работа. Ни один город, будь 
то Ангарск, Усолье, Братск, Байкальск 
или даже Иркутск, не может существо-
вать без экономической составляю-
щей. Если в городе нет рабочих мест, 
он никогда не привлечет людей, каким 
бы красивым и чистым он ни был. 
А заниматься созданием новых рабо-
чих мест в нашем регионе абсолютно 
невозможно, если вы не учитываете 
химию. Наш регион традиционно 
химический: здесь дешевая энергетика, 
доступ к ресурсам, прекрасное логи-
стическое плечо в сторону самых мощ-
ных развивающихся рынков азиатского 
и тихоокеанского регионов.

Повестка, которую директор и коллектив Ир-
кутского института химии намерены продви-
гать на  всех уровнях власти,  — это создание 
принципиально новых подходов к  формиро-
ванию химической отрасли региона. Совре-
менная «зеленая химия» позволяет не  нака-
пливать ущерб.

— Наша задача — создать экономи-
чески правильную модель, которая 
будет производить продукты высоких 
переделов, в разы увеличивать валовый 
региональный продукт, но при этом 
не провоцировать новое Усолье или Бай-
кальск. Когда строили «Усольехимпром», 
можно было потратить дополнитель-
ный год и сделать мембранный способ 
производства. Но надо было успеть 
к юбилею, и туда затащили ртуть. 
Уже тогда все понимали, что это бомба 
замедленного действия. Когда перекры-

вали Братскую ГЭС, можно было спокой-
но ликвидировать и скотомогильники, 
и все остальное, но снова торопились — 
к юбилею Октябрьской революции, — 
рассказывает Андрей Викторович.

Ученый уверен, что ответственное отношение 
решает все. Он  приводит еще один пример 
из  недавней истории: Саянск с  приходом но-
вой управленческой команды строился уже 
иначе, Усть-Илимскую ГЭС ставили тоже без 
экологических нарушений. И хочет, чтобы раз-
витие экономики не  вредило состоянию эко-
логии впредь.

— Я искренне желаю нашему региону 
занять достойное место не только 
в федеральной, но и общемировой 
повестке, мы с вами его заслужили, — 
говорит Андрей Иванов. — Считаю, 
что объективно могу принести пользу 
Иркутской области в решении насущ-
ных экологических проблем, в первую 
очередь, как человек, чья профессио-
нальная судьба неразрывно связана 
с химической отраслью. Которая, 
в моем понимании, неотделима от эко-
логии и защиты окружающей среды. 
Губернатор Игорь Иванович Кобзев 
добился беспрецедентного внимания 
федерального центра к проблемам 
Усолья-Сибирского, Байкальска, Слю-
дянки. Год Байкала также вошел в фе-
деральную повестку. Здесь, в регионе, 
уже работает команда единомыш-
ленников, у которой есть решения, 
как обеспечить экологическую безопас-
ность Иркутской области. В помощь 
областному правительству, экологам, 
волонтерам — нацпроекты и партий-
ные проекты «Единой России», в первую 
очередь, «Чистая страна». В том числе 
поэтому я выдвинул свою кандидатуру 
на предварительное голосование пар-
тии: нужно использовать все ресурсы, 
все механизмы для обеспечения безо-
пасного будущего жителям региона.

Основная задача — обеспечение 
экологической безопасности

Директор Иркутского института химии им. А. Е. Фаворского Сибирского От-
деления Российской академии наук Андрей Иванов уверен, что нужно использо-
вать все ресурсы для обеспечения безопасного будущего жителям региона

Вклад специалистов-химиков в обезвреживание «экологических бомб» значителен: никакие работы на заброшенных промплощадках 
сейчас не проводятся без контроля со стороны аналитических лабораторий. По словам Андрея Иванова, институт сопровождает 
все проекты Росатома в Усолье-Сибирском, помогают в Байкальске

Директор Иркутского института химии им. А. Е. Фаворского Сибирского Отделения Российской академии наук Андрей Иванов 
уверен, что химия может и должна быть безопасной. «Ответственное отношение решает все. Чтобы помочь власти сделать 
ее работу максимально правильным образом, нужны люди с профессиональными знаниями», — говорит доктор химических наук, 
автор и соавтор более 100 научных работ, в том числе 1 монографии и 5 патентов.

ЕСТЬ КЕМ ГОРДИТЬСЯ



По поручению Президента РФ Владими-
ра Путина к 2025 году российские шко-
лы должны перейти на  односменное 

обучение. В  настоящее время в  Приангарье 
во вторую смену учится 61 тысяча детей. В ос-
новном в две смены работают школы областно-
го центра и Иркутского района. Не исключение 
и  иркутская школа №14, при расчетной загру-
женности в  1  178  учеников здание принимает 
2  120  человек. Решить проблему переполнен-
ности школы должно новое здание начальной 
школы. Строительство пристроя к  основному 
блоку школы началось в 2019 году.

Учитывая большую социальную значимость 
объекта, 14 мая проверить ход его строи-
тельства выехала группа общественного кон-
троля. В  данный момент на  стройплощадке 
возводится монолитный каркас четырех тех-
нологически связанных блоков здания. Общая 
площадь пристроя составит почти 9  тысяч 
квадратных метров, в нем смогут заниматься 
500 учеников в одну смену.

Участники рейда — помощник министра стро-
ительства региона Дмитрий Касьяненко, член 
генсовета «Единой России», волонтер Роман 
Ефремов, глава фонда защиты прав дольщи-
ков в Иркутской области Роман Лиходиевский, 
начальник управления ЖКХ администрации 
Октябрьского округа Вадим Котляр — зафик-
сировали трехмесячное отставание от графи-
ка строительных работ.

«Главная причина задержки — нехватка 
рабочей силы в 2020 году из‑за закрытия 
границ при пандемии. Сроки сдачи объ‑
екта перенесены на декабрь текущего 
года. Сегодняшний график подрядчиком 
соблюдается, на стройке в данный 
момент работают порядка ста чело‑
век», — пояснил Роман Ефремов.

По словам Дмитрия Касьяненко, также зафикси-
ровано наличие строительного мусора на пло-
щадке, нарушение технологии производства, 
вероятный риск повреждения уже выпол-
ненной гидроизоляции. Все замечания были 

внесены в  чек-лист контроля строительства. 
В следующий раз подрядчик должен отчитаться 
о принятых мерах по устранению недостатков.

«Общественный контроль мы ведем 
на системной основе. Строительство 
или ремонт объектов, включенных 
в нацпроекты и госпрограммы, должно 
быть качественным и своевременным. 
Мы продолжим организацию таких рей‑
дов», — резюмировал Роман Ефремов.

С инициативой проведения общественного кон-
троля всех социально значимых объектов, ко-
торые строят по нацпроектам или госпрограм-
мам, вышел губернатор Игорь Кобзев в  своем 
Послании Заксобранию региона. Партия «Еди-
ная Россия» взяла на себя ее реализацию. 

Принять участие в  рейдах общественного 
контроля может любой желающий. Замечания 
и предложения принимаются также онлайн — 
на специально созданном cайте 38ок.ru. 

Специальную рабочую группу возглави-
ла заместитель Председателя Прави-
тельства Иркутской области Валенти‑

на Вобликова. В  состав вошли представители 
управления Роспотребнадзора, аппарата упол-
номоченного по  правам ребенка в  Иркутской 
области, регионального штаба ОНФ и  област-
ного родительского собрания.

Итоги проверки представил губернатору ми-
нистр образования региона, координатор 
партпроекта «Единой России» «Новая школа» 
Максим Парфенов.

«С февраля по  апрель в  школах 27 муниципаль-
ных образований Иркутской области прошел 
мониторинг. Бесплатное горячее питание по-
лучают 100% учеников начальных классов. Де-
тей кормят в оборудованных школьных столо-
вых в соответствии с утвержденным графиком 
приема пищи», — сообщил Максим Парфенов.

По словам министра, санитарное состояние 
школьных столовых, обеденной мебели, по-
суды удовлетворительное. Для детей, кото-

рые учатся в других корпусах, либо филиалах 
общеобразовательных организаций, горячее 
питание доставляют в термосах.

Во время мониторинга также проводился 
опрос родителей учеников о качестве питания. 
В  нем приняли участие свыше 77  тысяч чело-
век. У половины опрошенных дети учатся в на-
чальной школе. Родителям было предложено 
оценить качество школьного питания по пяти-
балльной шкале. Из них 66% поставили за орга-
низацию питания 4 и 5 баллов, 23,5% — 3 балла, 
10,5%  — 1  и  2  балла. Основные претензии  — 
однообразное меню и невкусная пища.

«Единая Россия» ставит задачу организовать 
качественное горячее питание для всех школь-
ников. Привлекая родителей к общественному 
контролю, мы  получаем мгновенную обрат-
ную связь», — уточнил Максим Парфенов.

Игорь Кобзев поручил региональному мини-
стерству образования держать вопросы орга-
низации горячего питания в  школе на  посто-
янном контроле.

На следующий день после трагедии в Ка-
зани во всех учебных заведениях реги-
она по  поручению губернатора Игоря 

Кобзева начались внеплановые проверки мер 
антитеррористической защиты. Сотрудники 
Росгвардии, полиции и  других структур про-
веряют работу тревожных кнопок, систем ви-
деонаблюдения, проводят инструктаж педа-
гогов. В иркутской школе №22 побывал лично 
глава региона.

«При стрельбе в  казанской школе погибли 
дети. Мы  все родители, все переживаем. По-
добных трагедий мы  не  должны допустить 
на  территории области. Поэтому подход 
не должен быть формальным», — подчеркнул 
Игорь Кобзев.

Трагедия показала, что вопросам безопас-
ности объектов, где находятся дети, нужно 
уделить максимальное внимание. Важная 
составляющая вопроса  — техническая ос-
нащенность, в  том числе тревожные кнопки. 
По мнению губернатора, в подобных ситуаци-
ях необходима также четкая последователь-
ность действий педагогов и  ребят. «Поэтому 
упор нужно делать на работу учителей с уче-
никами, нужно проводить классные часы, объ-
яснять детям, как вести себя в чрезвычайных 
ситуациях», — сказал Игорь Кобзев.

Также глава региона поддержал инициативу 
Братска о выделении дополнительных средств 
на охрану школ. «Там вместе с единой диспет-
черской службой запускают новую систему: при 
срабатывании тревожной кнопки будут вклю-
чаться камеры. Это позволит оценить ситуа-
цию изнутри до прибытия силовиков», — сооб-
щил глава региона.

Партия «Единая Россия» уже заявила о необхо-
димости ужесточить законодательство в сфе-
ре оборота оружия и  пересмотреть подходы 
к охране школ в связи с ЧП в Казани. Владимир 

Путин на  совещании поручил Правительству 
внедрить единый подход к обеспечению без-
опасности и антитеррористической защищен-
ности образовательных организаций. Об этом 
сообщил министр образования региона, ко-
ординатор партпроекта «Новая школа» Мак-
сим Парфенов. 

«Экзамены для 9-х и  11-х классов будут прохо-
дить в  штатном очном режиме. При этом 
обязательно будут соблюдаться меры повы-
шенной санитарной и  антитеррористиче-
ской безопасности», — уточнил министр. 

Все запланированные мероприятия, связан-
ные с окончанием учебного года, обязательно 
состоятся, без переносов и отмен. А в летние 
каникулы сотрудники Росгвардии, МЧС и  по-
лиции проведут дополнительные тренировки 
и  учения. На  июнь запланировано координа-
ционное совещание у  губернатора, где будут 
проанализированы проблемные вопросы. 
К  данной работе Игорь Кобзев поручил под-
ключиться мэрам территорий. 

Начальную школу №14 
в Октябрьском округе 
сдадут к началу декабря

Максим Парфенов: Привлекая родителей 
к общественному контролю, мы получаем 
мгновенную обратную связь 

Игорь Кобзев объявил проверку 
безопасности всех школ региона

Учитывая большую социальную значимость объекта, 14 мая проверить ход его строительства выехала 
группа общественного контроля

12 мая с проверкой системы безопасности 
школы №22 побывал лично глава региона

Интернет-портал общественного кон-
троля реализации нацпроектов разра-
ботан по поручению губернатора Игоря 
Кобзева. На сайте размещен полный 
перечень объектов, которые строят или 
ремонтируют в рамках нацпроектов. 
Есть информация о финансировании 
и сроках работ, данные об ответствен-
ных за каждый проект. Под каждым 
объектом размещен виртуальный лист 
контроля, в нем любой желающий может 
отметить все недостатки проекта, 
визуальные дефекты, высказать свое 
мнение о ходе строительства. К обраще-
нию можно прикрепить фотографии. 

Группа общественного контроля проверила ход 
работ на объекте, строящемся по региональной 
госпрограмме «Развитие образования»

Экзамены и мероприятия, связанные с окончанием учебного года, со-
стоятся с учетом всех мер безопасности

Мониторинг качества горячего питания школьников Иркутской об-
ласти был организован по  поручению губернатора Игоря Кобзева. 
В общественном контроле приняли участие 77 тысяч родителей.

ПРИСОЕДИНИСЬ К ОБЩЕСТВЕННОМУ 
КОНТРОЛЮ ОНЛАЙН
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— Вот здесь будет два баскетболь-
ных поля, — рассказывает Антон 
Егоров, руководитель подрядной 
организации ООО «АКМ-Сервис». 
— Чуть дальше — площадка для 
выгула собак. По периметру появит-
ся дорожно-тропиночная сеть из 
асфальта и плитки, возле водоема — 
деревянный настил. 

Мы находимся в парковой зоне 
микрорайона Солнечный — между 
проспектом Жукова, улицами 
Дыбовского и Байкальской, что 
напротив ледокола «Ангара», где 
уже вовсю идут земельные подгото-
вительные работы. Глядя на чистое, 
пусть и перерытое экскаваторами 
поле, трудно поверить, что уже в 
конце лета здесь обустроят сеть 
прогулочных дорожек с плиточным 
покрытием и гравийным отсевом, 
сенсорную дорожку из мелкой 
гальки, зоны для активных игр (во-
лейбольная, детская и воркаут-пло-
щадка, пространство для городских 
мероприятий). 

— Из-за холодной погоды (о том, 
насколько затянулась в этом году 
весна, читайте на стр. 2 этого но-
мера газеты «Иркутск». — Прим. 
авт.) мы приступили к работам чуть 
позже срока, — говорит Антон Его-
ров, — но уже сейчас мы догоняем 
график, а скоро пойдем с опереже-
нием. Растягивать процесс мы не со-
бираемся. Я уверен, что заниматься 
спортом здесь будут уже этим летом.

Сомневаться не приходится: прак-
тически во всех углах парка вовсю 
кипит работа. Завезена плитка и 
бортовые камни, которые в скором 
времени лягут в основание тропи-
нок. Параллельно идет прокладка 
кабельных линий и установка за-
кладных опор для освещения. Скоро 
здесь появится тот парк, который 
хотели видеть сами иркутяне. 

— Особенность проекта «Форми-
рование комфортной городской сре-

ды» — это максимальное вовлечение 
жителей в процесс благоустройства, 
— уверена Кристина Шавелькина, 
начальник отдела благоустройства 
департамента городской среды 
комитета городского обустройства 
администрации Иркутска. — Ирку-
тяне принимают активное участие в 
голосовании по выбору территорий 
и разработке дизайн-проектов.  
Вместе с нашим департаментом 
и независимой лабораторией жи-
тели также контролируют ход и 
качество выполнения работ. 

Список городских пространств, 
которые нуждаются в благоустрой-
стве, составляют в администрации, 
и сейчас в него входят 98 мест. 
Разумеется, сделать все и сразу 
невозможно. Поэтому ежегодно 
из перечня специалисты выделяют 
приоритетные либо неохваченные 
объекты и далее выбирать предлага-
ют уже горожанам. 

— Голосование дает понять, какие 
территории более востребованы, — 
объясняет Кристина Витальевна.— 
Но это не значит, что мы забрасыва-
ем все остальное. Благоустройство 
в любом случае проходит по всему 
городу, просто среди площадок есть 
фавориты. Например, в 2021 году 
к голосованию предложены три объ-
екта городского значения, которые 
нужны и важны жителям всего 
Иркутска, а не отдельных его рай-
онов. Это парк «Комсомольский», 
горнолыжная трасса в Академгород-
ке и Нижняя Набережная. Так вот 
на данный момент наиболее число 
голосов (10 107) набрала горнолыж-
ная трасса. Для сравнения, парк 
«Комсомольский» — 3730, а улица 
Нижняя Набережная — 7872.

А вот и следующий этап редакци-
онной проверки — бульвар Посты-
шева. Во время нашего визита ра-
бочие выравнивали грунтовый слой 
для гидропосева. Бульвар Постыше-

ва интересен тем, что параллельно 
здесь можно увидеть результаты 
прошлогоднего благоустройства 
(за которое голосовали в 2019 году. 
— Прим. авт.) — освещение в виде 
огромных светильников из перфо-
рированной стали, бортовые камни 
вдоль дорожек и прожектора, кото-
рые подсвечивают деревья в тем-
ное время суток. В этом году также 
появятся велодорожки с разметкой, 
зоны с резиновым покрытием и де-
ревянным настилом, будет обустро-
ен газон в зонах отдыха, высажены 
деревья и кустарники.

— Мы всегда учитываем мнение 
жителей, — продолжает объяснять 
Кристина Шавелькина, — особенно 

НЕ ЗРЯ ГОЛОСУЕТЕ!
Репортерская группа «Иркутска» проверила, как меняются территории, 
за благоустройство которых иркутяне отдавали голоса в прошлом году

Десять дней осталось до окончания голосования-2021 
по выбору объектов для благоустройства в Иркутске. 
Напомним, как это работает: администрация города 

предлагает на выбор горожанам несколько десятков городских 
пространств, которые нуждаются в кардинальных переменах. 
И путем электронного голосования (или очного на специальных 
стойках в торговых центрах. — Прим. авт.) получает срез 
пожеланий иркутян: какой объект наиболее интересен жителям. 
Важно знать, что сейчас мы выбираем территорию, которую 
отремонтируют в следующем, 2022 году. Точно так же в прошлом, 
2020-м, мы выбирали объекты, которые ремонтируют сейчас, — 
всего их пятнадцать. На редакционной летучке еженедельника 
«Иркутск» было принято решение побывать на строящихся 
объектах и увидеть за что голосовали в прошлом году. Побывали, 
увидели, убедились — не зря голосовали.

ГДЕ МОЖНО ПРОГОЛОСОВАТЬ
Ищите фирменные стойки в 

следующих торговых центрах: 
 �  «Модный квартал» (ул. 3 Июля, 

25);
 �  «Яркомолл» (ул. Верхняя На-

бережная, 10);
 �  «Сильвер молл» (ул. Сергеева, 

3/5);
 �  «Юбилейный» (мкр-н Юбилей-

ный, 19/1);
 �  «Снегирь» (ул. Улан-Баторская, 

16);

 �  «Леруа Мерлен» (ул. Набереж-
ная Иркута, 1);

 �  «ЕвроПарк» (ул. Розы Люксем-
бург, 215в);

 �  «БУМ» (ул. Академическая, 26).
Также проголосовать можно  

самостоятельно на сайте 
38.gorodsreda.ru. Для этого потре-
буется пройти регистрацию через 
«Госуслуги» или подтвердить свою 
личность с помощью номера теле-
фона.

Прогулочная зона на бульваре Постышева уже стала любимым местом 
для отдыха местных жителей. Сейчас здесь можно увидеть результаты 
прошлогоднего благоустройства — освещение в виде огромных 
светильников из перфорированной стали, бортовые камни вдоль дорожек 
и прожектора, которые подсвечивают деревья в темное время суток. 
Сейчас подрядчики приступили ко второму этапу: создают велодорожки 
с разметкой и зоны с резиновым покрытием

Кристина Шавелькина уже десять 
лет работает в комитете городского 
обустройства администрации 
Иркутска и уверена — внешний вид 
города зависит не только от работы 
администрации, но и самих жителей. 
Бывает, что после проведенного 
благоустройство ничего не остается, 
так как отдельные личности 
умудряются сломать и украсть 
лавочки, урны, даже стелы со 
словами «Я люблю Иркутск». 
А ремонтные работы в этом случае 
нельзя выполнить по гарантии

Как объясняет Антон Егоров, 
руководитель подрядной 
организации ООО «АКМ-Сервис», 
в этом году из-за холодной погоды 
на работы по благоустройству 
пришлось выйти позже срока. 
Впрочем, по контракту срок 
окончания работ на большинстве 
объектов — 1 сентября. Надо 
успевать

Трудно поверить, но уже этим 
летом на этом самом месте в 
парке Солнечный появятся зоны 
для активных игр (волейбольная, 
детская и воркаут-площадка), а 
также место для выгула собак. 
На данный момент рабочие 
прокладывают кабельные линии, 
устанавливают закладные опоры 
для освещения. Параллельно 
ведутся работы по установке 
тротуаров. Не забудут и про 
озеленение: в парке появится аллея 
из декоративных растений — липы, 
ореха, калины, ивы
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когда возникают споры. Нередко 
бывает, что одни люди видят ин-
тересную для них территорию как 
тихое уютное место, а другие — как 
спортивную площадку. Весь срез 
мнений мы передаем в проектное 
бюро, и проектировщики пытаются 
найти баланс. 

Кроме того, приходится учитывать 
Градостроительный кодекс РФ и мне-
ние архитекторов. Например, очень 
много разногласий было в случае с 
Лисихинским парком, где работы 
в рамках программы велись в 2019 
году. Парк граничит с Русско-Амур-
ским кладбищем, и чтобы проявить 
уважение, там отказались от установ-
ки спортивных площадок — вместо 
них устроили прогулочную зону. 

Некоторые пожелания, призна-
ются специалисты администрации, 
невозможно реализовать исключи-
тельно по техническим причинам. 
Так, из-за подземных коммуника-
ций далеко не везде можно устано-
вить фонтаны — слишком близко 
находится теплотрасса либо водона-
порная труба и так далее.

— Но у нас есть и примеры, где 
учтены абсолютно все пожелания 
горожан, — Кристина Витальевна 
не скрывает радости. — В их числе 
сквер в районе бульвара Рябикова, 
4, 5, 6 и сквер по улице Чехова, 3. 
На этих площадках жители вы-
бирали даже тип и конфигурацию 
скамеек. И сам памятник писателю 
Антону Павловичу Чехову установят 
по их задумке! 

Каштаковская роща — третий 
пункт нашего посещения — тоже 
из числа тех объектов, где все будет 
сделано исключительно по иде-
ям жителей. Здесь появятся поле 

для мини-футбола, баскетбольная 
площадка, сцена для проведения 
массовых мероприятий и новый 
мост через ручей, протекающий по 
территории рощи.

— Мы уже демонтировали старый 
тротуар, — показывает Ваган Айра-
петян, директор подрядной органи-
зации ООО «Омега строй», — и сей-
час делаем на этом месте новую 
парковку для автомобилей. Произ-
вели отсыпку детской площадки, 
параллельно устанавливаем ограж-
дения на спортивной площадке. 
Буквально на днях начнем копать 
траншеи для прокладки кабелей 
и установки освещения. 

Сквер в районе улиц Генерала 
Доватора и Трактовой известен как 
«Тюльпан» (так называлась малая 
архитектурная форма в виде этого 
цветка, установленная здесь уже 
давно. — Прим. авт.). Впрочем, мы 
в редакции «Иркутска» уверены, 
что скоро это название канет в Лету, 
ведь одноименную конструкцию уже 
демонтировали. «Тюльпан» заменит 
информационная стела, по дизай-
ну перекликающаяся с выездной 
стелой Ленинского округа, которую 
установили в 2019 году. Стела будет 
выполнена из стального профиля, 
по цвету напоминающего дерево. 
Конструкцию оснастят подсветкой, 
потому ночью также будет видно на-
звания микрорайонов.

— Все объекты очень разные, уни-
кальные, и я даже не могу выделить 
самый интересный, — признается 
Кристина Витальевна. — Бывает, 
заходишь на какую-то площадку и 
понимаешь, что работы непочатый 
край: нет освещения, нет дорожек, 
ужасное качество зеленых насажде-
ний... Но потом мы дружно беремся 
за работу, и неухоженная террито-
рия расцветает. За это я и люблю 
свою работу!

Наталья Федотова 
Фото Валентина Карпова

ЧТО ВЫБРАЛИ В ПРОШЛОМ ГОДУ?
 �  Октябрьский округ: территория от дома № 14а до дома № 15 

по улице Волжской, парк в микрорайоне Солнечный и зона про-
менада по бульвару Постышева. 

 �  Свердловский: горнолыжная трасса Академгородка (верхняя 
часть, включая территорию дендропарка), участок от ул. Улан-
Баторской до развязки Академического моста, сквер в районе 
бульвара Рябикова, территорию в микрорайоне Первомайский, 
парковую зону между улицами Терешковой и Пушкина.

 �  Ленинский: благоустройство территории сада Томсона, пре-
ображение зеленых зон по улице Розы Люксембург, 217, 217а 
и Розы Люксембург, 227, 229, а также сквер в районе улиц Гене-
рала Доватора и Трактовая (территория вокруг МАФ «Тюльпан»). 

 �  Правобережный: падь Грязнуха, сквер по улице Чехова, 3 
и Каштаковская роща.

Помните этот «Тюльпан» на 
пересечении улиц генерала 
Доватора и Трактовой? Его уже 
демонтировали и забетонировали 
площадку под новую стелу — она 
будет подсвечена в темное время, 
название района будет видно 
издалека

Благоустройство Лисихинского 
парка — наглядный пример 
того, каким красивым и 
ухоженным становится наш 
город после благоустройства. 
Перед архитекторами ставили 
задачу максимально сохранить 
плодородную почву и зеленые 
насаждения, и проектное бюро 
хорошо справилось с этой задачей. 
Вот и местная детская площадка — 
единственная в своем роде. Здесь 
есть уникальная горка–вигвам, 
любимые детьми качели-гнездо, 
и, конечно, резинопол

РАБОТА

В связи с большим объемом работ организации требуются 
работники по следующим вакансиям:

Работа на Ярактинском месторождении, Иркутская область.Вахта. 
Прием на работу согласно трудовому законодательству. Проезд, 
проживание, питание, спецодежда, СИЗ за счет организации. 
Обращаться по телефонам: 8 (912) 010-42-11, 8 (927) 338-08-31.

1.  Вед. инженеры, 
инженеры-строи-
тели (ПТО)

2. Мастера СМР
3.  Водители (нали-

чие категорий)

3.  Автокрановщики (наличие 
удостоверений)

4.  Специалисты ОТ и ПБ
5.  Электрогазосварщики
6.  Монтажники
7.  Стропальщики 

НАДЕВАЕМ КРОССОВКИ 
И ВСТРЕЧАЕМСЯ «У ЦАРЯ»

Старт и финиш Слата Марафона —  
у памятника Александру III на бульваре Гагарина 27 июня

Почти семьсот человек уже зарегистрировались на Слата 
Марафон в Иркутске. Беговой праздник состоится 
27 июня, в День молодежи, старт в 10.00. Организаторы 

уверены: это будет больше, чем просто массовое мероприятие — 
еще целый месяц до начала, а список на сайте ежедневно растет.

Как стать участником?
Для участия в мероприятии не-

обходимо пройти регистрацию на 
сайте irkutskmarathon.com. Там нужно 
заполнить форму, указав свой номер 
телефона, электронную почту, чтобы 
организаторы могли связаться с вами. 
Онлайн-регистрация завершается 
24 июня в 17:00. 

Сколько бежать?
 �  3 км — Слата Фан-ран, дистанция 

в один круг по собственному марш-
руту.

 �  10 км — Мини-марафон, дистанция 
в один круг. 

 �  21 км — Полумарафон, два круга 
по 10,5 км.

 �  42 км — Марафон, четыре круга 
по 10,5 км. 

 �  Детский забег — Слата Kids на дис-
танцию 0,5 км.

Как всегда, участники побегут по 
историческому центру Иркутска. Старт 
и финиш — у памятника Александру III. 
Впервые в этом году мероприятие 
станет доступным для людей с огра-
ниченными возможностями здоровья. 
Учет времени на основных дистанциях 
ведется при помощи электронной систе-
мы тайминга и будет доступен в режиме 
онлайн. Каждый участник забега полу-
чит памятную медаль финишера, а дети 
в дополнение к ней сладкие подарки.

Людмила Измайлова
Фото irkutskmarathon.com

НЕ ВСЕ В ПОРЯДКЕ С КРУПОЙ
Лаборатория выявила нарушения по органолептическим 

показателям пищевой продукции 
Специалисты отдела качества зерна и се-

мян Иркутской межобластной ветеринарной 
лаборатории провели исследования десяти 
партий различных круп, отобранных в со-
циальных учреждениях Иркутской области. 
Это школы, детские сады, интернаты. 

В четырех партиях выявлены нарушения 
по органолептическим показателям. Пшено, 
овсяные хлопья и перловая крупа имеют 
горький вкус и несвойственный запах, что 
не соответствует требованиям ГОСТ на кру-
пяную продукцию. 

Это свидетельствует о нарушении правил 
технологических режимов: крупа выработана 

из зернового сырья с нарушением условий 
хранения, также нарушены условия хранения 
самих круп в контролируемых учреждениях. 

Исследования проведены в рамках 
государственной работы. Пробы отобраны 
государственным инспектором территори-
ального Управления Россельхознадзора по 
Иркутской области и Республике Бурятия. 

Информация о недопустимости произ-
водства небезопасной для здоровья по-
требителей продукции будет доведена до 
производителя.

Елена Каргина,  
пресс-служба ФГБУ "Иркутская МВЛ"

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Каждый участник, пришедший на финиш после полного прохождения 
выбранной им дистанции, получает уникальную медаль финишера Иркутского 
Международного Слата Марафона 2021. Дистанция 3 км — малая медаль финишера, 
дистанции 10, 21 и 42 км — большая. Детский забег — медаль и сладкий приз
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Среди 25 вопросов викторины 
были и такие, что касались не толь-
ко творчества, но и жизни Марка 
Сергеева. Например, его настоящую 
фамилию — Гантваргер, дату рож-
дения — 11 мая 1926 г. и место, где 
родился Марк Давидович — город 
Енакиево Донецкой области (город 
Орджоникидзе с 28 мая 1936 г. по 12 
июня 1944 г.) — знали все.

Затруднения составили вопросы 
об этапах учебы, в частности, мало 
кто знал наименование факультета, 
на котором учился Марк Сергеев в 
ИГУ. Правильный ответ — истори-
ко-филологический факультет. 

За своих подопечных рядом бо-
лели педагоги — историки и словес-
ники. По мнению некоторых учи-
телей, вопросы были сложноваты, 

поскольку в школе сейчас не хватает 
литературного краеведения. Просто 
нет времени в программе на эти во-
просы, а хотелось бы.

Два раунда — вопросы, ответы 
— пролетели быстро. Третья часть 
викторины творческая: нужно было 
рассказать наизусть стихотворение 
или спеть песню на стихи Марка 
Сергеева. Школа № 6 приготовила 
еще и сольный номер — Лев Уржу-
мов играл на скрипке. Волнение 
сказывалось, не все с этим этапом 
справились. Тем не менее баллы 
подсчитаны, компетентное жюри 
выбрало лучших. 

Директор Музея истории Ир-
кутска Сергей Дубровин выразил 
благодарность педагогам и участ-
никам викторины: «Марк Сергеев 

любил и знал молодежь, был одним 
из первых руководителей тимуров-
ских отрядов в Иркутске, лидером 
зарождавшегося движения миро-
творцев. Он стоял у истоков налажи-
вания дружеских отношений между 
городами разных стран и конфес-
сий. Марка Сергеева можно назвать 
великим человеком Возрождения, 
поскольку он воплощал в себе на-
уку, искусство, творчество, любовь 
к жизни и к людям». 

Издатель и главный редактор га-
зеты «Восточно-Сибирская правда» 
Александр Гимельштейн добавил, 
что неслучайно викторина прохо-
дила в музее имени А.М. Сибиряко-
ва, поскольку сейчас это основной 
духовный центр Иркутска. Кроме 
того, Марк Сергеев участвовал в от-

крытии Музея истории города в ок-
тябре 1996 года: «Марк Сергеев был 
потрясающим патриотом Иркутска. 
Он бескорыстно помогал молодежи, 
воспитывал молодых литераторов. 
Хотелось бы, чтобы вы смогли по-
любить наш город также, как и он!» 
А писатель Юрий Баранов, который 
тоже был в жюри викторины, рас-
сказал, что Дни русской духовности 
и культуры «Сияние России» (они 
проходят в Иркутске ежегодно) 
появились благодаря инициативе 
Валентина Григорьевича Распути-
на и Марка Давидовича Сергеева. 
Юрий Иванович поздравил ребят с 
победой, вручил грамоты и подарки 
— книги, изданные в музее. 

Наталья Волина
Фото автора

НЕВОЗМОЖНО ПРОПУСТИТЬ 
17 мая начался фестиваль современного искусства «Территория. Иркутск» 

Участниками фестиваля «Терри-
тория. Иркутск» стали более 300 
человек со всей России. За одну 
неделю с 18 по 23 мая на сцене 
Иркутского академического драма-
тического театра им. Н.П. Охлоп-
кова и театра «Народная драма» 
победители театрального конкурса 
«Полюс. Золотой сезон» покажут 
свои постановки, среди которых 
«Сван» («Мастерская Брусники-
на»), «Танцпол» (труппа «Балет 
Москва»), «Сказка, которая не 
была написана» (театр «Трик-
стер», Москва). Всего в шорт-лист 
конкурса попали восемь наиболее 
ярких театральных работ, среди 
которых постановка «Холстомер» 
Иркутского драмтеатра. 

Кроме этого, в рамках фестиваля 
пройдут кинопоказы спектаклей 

«Двенадцатая ночь», «Электра 
/ Орест», «Британик» легендар-
ного парижского театра «Комеди 
Франсез» и чтение пьес ведущих 
современных русскоязычных дра-
матургов.

Открылся фестиваль 17 мая 
в залах Иркутского областного 
художественного музея выставкой 
«Личная история». Московский 
музей современного искусства 
представил живопись, графику, 
скульптуру, а также фотографию и 
видеоарт. В экспозиции представ-
лено более 80 работ, среди которых 
Казимир Малевич, Юрий Альберт, 
Георгий Кизевальтер, Валерий 
Кошляков, Наталия Турнова, Ан-
дрей Бильжо. В нее также включе-
ны работы из фондов Иркутского 
областного художественного музея 
им. В.П. Сукачева. Исполнитель-
ный директор ММОМА Василий 
Церетели выразил иркутским 
коллегам благодарность за плодот-
ворное сотрудничество и помощь в 
организации выставки.

— Уверен, что экспозиция най-
дет отклик у иркутян и привлечет 
внимание посетителей всех возрас-
тов, — сказал Василий Церетели.

Он также отметил, что проект 
позволяет показать сибирякам 

коллекцию современного искус-
ства, интегрируя ее в исторический 
интерьер и местный культурный 
ландшафт.

В формате мастер-классов 
и творческих встреч перед ирку-
тянами выступят арт-директор 
фестиваля Роман Должанский, 
театральный критик Глеб Ситков-
ский, театровед, доцент ГИТИСа 
Анна Степанова, драматурги Ан-
дрей Родионов и Екатерина Трое-
польская, хореографы Константин 
Кейхель и Артем Игнатьев. 

Завершится фестиваль пре-
мьерой музыкально-поэтического 
вечера «Год без странствий» с уча-
стием пианиста-виртуоза, лауреата 
международных конкурсов Юрия 
Фаворина и заслуженного артиста 
России Сергея Чонишвили. В про-
грамме концерта произведения 
Франческо Петрарки и Данте 
Алигьери, произведения русских 
поэтов об Италии, а также музыка 
из второго тома фортепианно-
го цикла Ференца Листа «Годы 
странствий». Концерт состоится 23 
мая на основной сцене Иркутского 
академического драматического 
театра им. Н.П. Охлопкова.

Нина Александрова
Фото с сайта mos.ru

25 ВОПРОСОВ ПРО МАРКА СЕРГЕЕВА
Уникальную викторину провели в Музее истории Иркутска в прошлую пятницу, 14 мая

11 мая исполнилось 95 лет со дня рождения Марка 
Сергеева — выдающегося иркутского писателя, поэта, 
публициста, историка, краеведа, почетного гражданина 

нашего города. В Музее истории Иркутска им. А.М. Сибирякова 
к памятной дате подготовили викторину памяти Марка 
Давидовича. 14 команд иркутских школьников приняли в 
ней участие. К событию ребята готовились основательно: 
перечитывали любимые произведения, штудировали биографию 
писателя. Сегодня в еженедельнике «Иркутск» — результаты 
интеллектуальной игры.

Это масштабное культурное 
событие, в программе 
которого более 

40 постановок, кинопоказов, 
лекций и творческих встреч. 
Фестиваль не состоялся 
в прошлом году из-за пандемии 
коронавируса, а на этой неделе 
открылся выставкой «Личная 
история» Московского музея 
современного искусства 
(ММОМА). В залах Иркутского 
областного художественном 
музее им. В.П. Сукачева можно 
увидеть экспозицию из более 
чем 80 работ. Выставка «Личная 
история» будет работать 
до 18 июля.

КТО ПОБЕДИЛ?
Викторина проходила в два этапа по 7 команд в каждом. В ре-
зультате получилось по два первых, вторых и третьих места со-
ответственно:
 �  I место: МБОУ СОШ № 1 (капитан команды Полина Потапова), 

МБОУ г. Иркутска СОШ 26 (капитан Олеся Нижегородова).
 �  II место: МБОУ г. Иркутска СОШ № 35 (капитан София Кузнецова), 

МБОУ г. Иркутска СОШ № 3 (капитан Дмитрий Кошкарев).
 �  III место: МБОУ г. Иркутска СОШ № 55 (капитан Дарья Смольнико-

ва), МБОУ г. Иркутска СОШ № 20 (капитан Александр Сазонов).

Знакомьтесь — Полина Потапова, капитан команды «Вот так чудеса!» 
(школа № 1) принимает поздравления с победой от члена жюри викторины 
«С Иркутском связанные судьбы» (к 95-летию Марка Давидовича Сергеева), 
иркутского писателя и поэта, автора замечательных рассказов, пьес, сказок, 
стихов об Иркутске для взрослых и детей Юрия Ивановича Баранова

Работа Казимира Малевича 
(1878–1935) «Потрет жены» — один 
из портретов выставки «Личная 
история», открывшейся в Иркутском 
художественном музее 17 мая в рамках 
фестиваля «Территория. Иркутск». 
В последние годы своей жизни Малевич 
отошел от супрематизма и писал 
реалистические портреты. Подробнее 
о выставке «Личная история», 
посвященной эволюции портретного 
жанра рубежа ХХ–ХХI веков, читайте в 
следующем номере «Иркутска».
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ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 21 мая в 13.00

В информационно-культурном центре «Предместье» 
библиотеке № 2 (ул. Баррикад, 135; тел. 33-68-07) 
к 200-летию со дня рождения Василия Андреевича 
Литвинцева, мецената, иркутского купца 1-й гиль-
дии, состоится круиз по местам его благотворитель-
ности. Гости мероприятия в сопровождении презен-
тации познакомятся с историческими памятниками 
архитектуры, в возведение которых купец внес свою 
лепту. Один из них — это церковь, которую в народе 
называли «Белой» и «Литвинцевской». (12+) 

Эта церковь (Князе-Владирский монастырь) 
находится в предместье Рабочее, на улице 
Каштаковской. Ее построили на деньги иркутского 
купца 1-й гильдии Василия Андреевича 
Литвинцева, поэтому храм получил второе 
название — Литвинцевская церковь. Начало 
строительства приурочили к 900-летию крещения 
Руси. Храм был заложен 15 июля 1888 года в день 
торжественного празднования и ровно через 7 лет 
построен как снаружи, так и внутри

 � 25 мая в 16.00
В библиотеке № 20 им. Е. Евтушенко (мкр-н Юби-
лейный, 22, тел. 46-12-77) дошколята совершат аква-
путешествие «Главные малыши Байкала». Ребята 
прослушают сказку С. Бунтовской «Нерпенок» 
и примут участие в викторине «Звезды Байкала». 
(6+) 

25 мая — День нерпенка. Это праздник включен 
в календарь экологических дат не только у нас в 
Иркутской области, но и всей России. Первый раз 
он прошел в 2003 году в Иркутске как комплекс 
мероприятий: конкурс рисунков, экологический 
марш, просмотр фильма, дискотека и церемония 
награждения победителей. Цель у праздника 
одна — привлечение внимания общественности 
к проблемам нерпы 

 � 26 мая в 13.00
Младших школьников приглашает на мастер-класс 
библиотека № 26 в Солнечном (ул. Байкальская, 
310а; тел. 35-39-11) создать оригинальную открытку 
в технике аппликации к 360-летию Иркутска. (10+) 

 � 27 мая в 15.00
«Эта память нам с тобой нужна: у каждого свой Ир-
кутск» — вечер воспоминаний с участием старожи-
лов Октябрьского района и известных людей города 
в библиотеке № 4 им. Г.К. Сапронова (ул. Советская, 
186; тел. 54-33-85). Праздничное настроение для вас 
создадут выступления музыкантов иркутской филар-
монии. (12+) 

 � 27 мая 
Общероссийский День библиотек. В этот день каж-
дая библиотека, как радушная хозяйка, распахнет 
свои двери для всех желающих. Праздник книги, 
интеллектуальный забег, литературный квест, все-
возможные викторины, игротеки и прочие библио-
течные удовольствия ожидают читателей в празд-
ничный день.

ТЕАТРЫ
Театр народной драмы

 � 23 мая 
Театр приглашает на детский спектакль «Сказки» 
в жанре русского народного представления по двум 
произведениям А.С. Пушкина — «Сказка о золотом 
петушке» и «Сказка о рыбаке и рыбке». (4+)

Адрес: ул. Мухиной, 13а,  
тел.: +7 (3952) 46-99-68, +7 (3952) 56-51-98.

Сцена из детского спектакля «Сказки», 
поставленного в Театре народной драмы в 2017 
году. Режиссер-постановщик — заслуженный 
артист России, заслуженный деятель искусств 
России Михаил Корнев

Иркутский академический  
театр имени Н.П. Охлопкова
В Иркутске впервые проходит фестиваль со-
временного искусства «Территория. Иркутск», 
призванный содействовать развитию культур-
ной жизни регионов Сибири и Дальнего Восто-
ка. В рамках этого фестиваля иркутяне увидят 
новые спектакли.

 � 20 мая в 20.00
Спектакль «Дневник писателя. Эпизод седьмой: 
Пушкин». Театр «Поиск» из Лесосибирска. (12+) 

 � 21 мая в 19.00
«Мастерская Брусникина» покажет антиутопию в 
стихах «Сван», поставленную режиссером Юрием 
Квятковским по пьесе драматургов Андрея Родионо-
ва и Екатерины Троепольской. (16+)

 � 22 мая в 19.00
Театр «Балет Москва» представит спектакль «Танц-
пол», созданный бельгийским хореографом Йеруном 
Вербрюггеном и вдохновленный танцевальными 
марафонами США 1920-х годов. (12+)

 � 23 мая в 18:00
Завершится фестиваль музыкально-поэтическим 
вечером с участием пианиста, лауреата междуна-

родных конкурсов Юрия Фаворина и заслуженного 
артиста России Сергея Чонишвили. Концерт «Год без 
странствий» на основной сцене Иркутского академи-
ческого театра имени Н.П. Охлопкова будет посвя-
щен Италии. (12+) 

Адрес: ул. Карла Маркса, 14.

Театр кукол «Аистенок»
 � 21 мая в 18.30

Театр кукол «Аистенок» приглашает зрителей от 6 до 
12 лет посмотреть спектакль «Аладдин», созданный 
по мотивам арабских сказок. Дипломный спектакль 
студентов четвертого курса Иркутского театрального 
училища с участием артистов театра кукол «Аисте-
нок». (6+) 

Адрес: Иркутск, ул. Байкальская, 32. Касса 
работает с 10:00 до 14:00 и с 15:00 до 18:00; 
суббота, воскресенье — с 10:00 до 16:00,  
понедельник выходной. Тел. 8 (3952) 25-19-64.

Музыкальный театр  
имени Н.М. Загурского

 � 22 и 23 мая в 18.00.
Мюзикл «Декабристы». Основное действие спек-
такля предстанет перед нами воспоминанием князя 
Трубецкого, находящегося в сибирской ссылке, 
спустя годы пытающегося осмыслить события про-
шлого — те дни, когда в Санкт-Петербурге вершилась 
судьба государства. (12+)

Адрес: Иркутск, ул. Седова, 29.  
Касса работает ежедневно с 10:00 до 20:00. 
Тел. 8 (3952) 34-21-31.

МУЗЕИ
Иркутский областной  
краеведческий музей

В экспозиционном отделе «Окно в Азию» Иркутско-
го областного краеведческого музея 12 мая начала 
работу выставка «Время первых». Она приурочена 
к 360-летию со дня основания Иркутска, будет ра-
ботать до 1 октября по адресу: ул. 3-го Июля, 21а, 
тел. 259-821. (12+)

Художественный музей  
имени Сукачева

С 18 мая Московский музей современного искусства 
(MMOMA) представляет выставку «Личная история», 
подготовленную специально для показа в Иркутске 
в рамках фестиваля современного искусства «Терри-
тория. Иркутск». В проект входит более 80 произ-
ведений из коллекции музея: работы Владислава 
Мамышева-Монро, Наталии Турновой, Татьяны 
Ахметгалиевой и других. Выставка будет работать 
в Главном здании Иркутского художественно-
го музея (ул. Ленина, 5) до 18 июля. (12+)

Арт-галерея «Диас»
В арт-галерее «Диас» открылась персональная вы-
ставка Аржана Ютеева (г. Горно-Алтайск) «Алтай. 
Зов предков». Магнетизм, загадка, уход в исток, 
начало, шаманизм и авторский выбор: комбиниро-
ванное искусство, графика и живопись, включаю-
щие тональную бумагу или холст, акрил, карандаш. 
Образы мифических персонажей тюркских народов, 
петроглифы — это философские темы с внутренним 
самоанализом. Игра воображения Аржана Ютеева 
демонстрирует диалоги, интуитивные ходы, сложную 
гармонию мира. Произведения раскрывают соб-
ственную концентрацию мыслей, желание познавать 
бесконечную красоту магического повествования. 
(12+) 

Адрес арт-галереи Dias — ул. Седова, 40,  
тел. 8 (3952) 55-45-95 или 8 (914) 899-10-88.

Музей истории города Иркутска
 � 20–27 мая

Филиал МБУК «Музей истории города Иркутска им. 
А.М. Сибирякова» представляет программу «В музей 
всей семьей»: в течение недели в музее будут прохо-
дить экскурсии, мастер-классы и старинные настоль-
ные игры (лото, бирюльки, буриме), которые смогут 
посетить иркутяне со своей семьей или друзьями, 
чтобы весело и с пользой провести время. (3+)

Адрес: Иркутск, ул. Декабрьских Событий, 77. 
Справки по тел. 204-884.

Фото irgid.ru, bitoflife.ru

АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» — все самое интересное из культурной жизни города (с 20 по 27 мая)
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